



**NO SE LOGRÓ NINGÚN ACUERDO, JOSÉ ANTONIO KAST RECIÉN ASUMIRÁ LA PRESIDENCIA EN CHILE EN MARZO**



# FINTA OFICIAL

**José Jerí: “Estamos sentando las bases para fortalecer vínculos con Chile”**

**EN EL FUTURO SE BUSCA ENFRENTAR EL CRIMEN ORGANIZADO Y LA INMIGRACIÓN ILEGAL, ASÍ COMO ABORDAR LO REFERIDO A LOS CORREDORES HUMANITARIOS**

# PICADITOS

## PRESIDENTE JOSÉ JERÍ CONVOCÓ A LAS ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2026

El presidente de la República, José Jerí, convocó oficialmente a las Elecciones Regionales y Municipales 2026, que se realizarán el 4 de octubre, dando inicio formal al proceso electoral subnacional en todo el país.

La convocatoria a comicios regionales y municipales se oficializó a través de un Decreto Supremo publicado este miércoles, 7 de enero, en las Normas Legales del diario oficial El Peruano.

“La presente convocatoria da inicio al proceso de Elecciones Regionales y Municipales 2026. La organización, ejecución y fiscalización del proceso electoral corresponde a los organismos que conforman el Sistema Electoral, de conformidad con la Constitución Política del Perú y sus leyes orgánicas”, se lee en el documento, refrendado por el presidente José Jerí y el jefe del Gabinete, Ernesto Álvarez.

Tras la convocatoria presidencial, el Jurado Nacional de Elecciones (JNE) aprobó el cronograma electoral que regirá estos comicios, en los que los ciudadanos elegirán a gobernadores regionales, consejeros, alcaldes y regidores provinciales y distritales.

El proceso electoral se activa a partir de la convocatoria de las Elecciones Regionales y Municipales, plazo máximo para que los partidos políticos y movimientos regionales cumplan con la inscripción de las organizaciones políticas ante el JNE, este primer filtro determinará qué organizaciones podrán continuar en carrera hacia las elecciones de octubre y cuáles quedarán excluidas desde el inicio.

Asimismo, el cronograma establece que hasta el 17 de enero podrá formalizarse la inscripción de alianzas electorales, un paso relevante para agrupaciones que buscan competir de manera conjunta, especialmente en el ámbito regional.

Elecciones primarias obligatorias para definir candidaturas

Las Elecciones Regionales y Municipales 2026 contemplan la realización obligatoria de elecciones primarias para definir a los candidatos subnacionales. Para ello, se han fijado dos hitos previos:

- 16 de febrero: fecha límite para que las organizaciones comuniquen a la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) la modalidad de sus primarias.

- 7 de abril: cierre del padrón electoral, a cargo del Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec).

Las primarias se realizarán los días 17 y 24 de mayo, según la modalidad elegida por cada agrupación. Los resultados podrán ser proclamados hasta el 1 de junio.

Inscripción de listas y preparación del día de votación

Superada la etapa de primarias, el cronograma establece nuevos plazos para el desarrollo del proceso:

- 16 de junio: fecha límite para la presentación de solicitudes de inscripción de fórmulas y listas de candidatos.

- Hasta el 5 de agosto: publicación de las listas admitidas.

- 26 de julio: sorteo de miembros de mesa, uno de los hitos operativos centrales de la elección.

## PRESIDENTE JOSÉ JERÍ SOSTUVO DIÁLOGO TELEFÓNICO CON EDMUNDO GONZÁLEZ

El presidente de la república, José Jerí, dialogó telefónicamente con Edmundo González Urrutia, elegido presidente de Venezuela en los últimos comicios realizados en ese país.

El mandatario peruano le expresó su apoyo decidido para que el proceso de transición en el país caribeño culmine con el respeto a la voluntad expresada en las urnas el pasado 28 de julio de 2024.

“El presidente de la república José Jerí sostuvo esta mañana una conversación telefónica con el presidente electo de Venezuela, Edmundo González Urrutia, a quien le manifestó su decidido apoyo para que el proceso de transición, hacia la institucionalidad democrática en su país, culmine con el respeto de la voluntad popular venezolana, manifestada en julio de 2024”, informó la Presidencia del Perú.

En la víspera, el jefe de Estado señaló que es a González a quien le corresponde legítimamente asumir el liderazgo del proceso de transición, tras la captura de Nicolás Maduro.

“Hay un presidente que ha sido electo el año pasado en Venezuela, entonces él es la persona que legítimamente debe asumir funciones una vez que se regularice el orden todavía ciertamente alterado”, declaró a la prensa el presidente Jerí.

## ELECCIONES 2026: SORTEO PÚBLICO DE MIEMBROS DE MESA SERÁ EL 29 DE ENERO

La Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) anunció que el 29 de enero se llevará a cabo el sorteo público de miembros de mesa para las elecciones generales 2026, procedimiento que se desarrollará a nivel nacional como parte de la organización del proceso electoral.

Según informó la ONPE, los miembros de mesa serán designados por sorteo. En cada mesa de sufragio se elegirá a tres miembros titulares y seis suplentes.

Asimismo, se tiene previsto que los actores electorales accedan a capacitaciones desde 45 días antes de la jornada electoral, como parte de la preparación rumbo a los comicios generales.

La jornada electoral del 12 de abril se desarrollará entre las 07:00 y las 17:00 horas, conforme a lo establecido por los organismos del sistema electoral.

A poco más de tres meses de las elecciones generales 2026, el proceso avanza hacia una etapa decisiva de calificación de candidaturas.

## CONGRESO PROMULGA NORMA PARA LA CONTINUIDAD ACADÉMICA DE DOCENTES UNIVERSITARIOS NOMBRADOS

El presidente encargado del Parlamento Nacional, Fernando Rospigliosi Capurro, promulgó la ley que garantiza la continuidad académica de los docentes universitarios nombrados bajo el marco de la derogada Ley 23733, Ley Universitaria.

La norma señala que, para este grupo, el cumplimiento de los grados académicos establecidos en los artículos 82 y 83 de la nueva Ley Universitaria, Ley 30220, será opcional o no exigible.

Además, se amplía hasta el 30 de diciembre de 2026 el plazo de adecuación a los requisitos establecidos en la nueva ley para los docentes de universidades tanto públicas como privadas.

“Estamos adecuando con sensatez y justicia la situación de docentes que han dedicado años de servicio a la formación de generaciones de profesionales y cuya condición jurídica requería una solución clara y ordenada y compatible con el marco normativo vigente”, destacó Rospigliosi.

Expresó que dicha decisión no responde a intereses coyunturales y busca más bien corregir una distorsión que puede afectar al sistema universitario. En esa línea, descartó que la medida vaya a debilitar la reforma universitaria.

“El Parlamento cumple así con su rol constitucional de legislar para dar soluciones equilibradas, realistas y responsables con los problemas del país”, concluyó el titular del Poder Legislativo.

## ELECCIONES 2026: JNE REVISARÁ HOY PRIMERAS APELACIONES A INSCRIPCIÓN DE CANDIDATURAS

El pleno del Jurado Nacional de Elecciones (JNE) revisará hoy en audiencia pública virtual, los primeros recursos de apelación interpuestos por diferentes partidos políticos contra lo resuelto en primera instancia por los jurados electorales especiales (JEE) en el marco de las Elecciones Generales 2026 (EG 2026).

En la audiencia, prevista para las 16:00 horas, los magistrados del Supremo Tribunal Electoral escucharán a los abogados de las partes procesales correspondientes a los 16 expedientes programados para la fecha, quienes expondrán sus alegatos, en estricto respeto al debido proceso.

Los citados expedientes, que están referidos a casos de inscripción de candidatos, fueron derivados por los JEE de Lima Centro 1, Lima Oeste 3, Huaura, Huánuco, Ica, Pasco, Coronel Portillo, Trujillo y Huancavelica.

Una vez culminada la sesión, el colegiado electoral se reunirá de forma reservada a fin de emitir pronunciamiento, con estricto apego a ley, y resolver de manera definitiva los asuntos elevados en segunda instancia.

Al respecto, la secretaria general del JNE, Yessica Clavijo Chipoco, informó que el máximo organismo electoral ha recibido hasta la fecha más de 30 recursos de apelación sobre solicitudes de inscripción de candidatos a las elecciones 2026 de fórmulas presidenciales, listas de diputados y senadores y de representantes al Parlamento Andino.

## CÉSAR ACUÑA ADMITIÓ QUE NO LEE LIBROS Y LANZÓ UNA NUEVA FRASE: “EL MEJOR NOTARIO ES TU CONCIENCIA”

El líder de Alianza para el Progreso, César Acuña, ha vuelto a encender las redes sociales tras su reciente aparición en una transmisión en vivo. Durante una entrevista con el influencer Cristo Rata, el político compartió reflexiones que no tardaron en convertirse en tendencia. En este espacio, el exgobernador de La Libertad y candidato presidencial lanzó una nueva frase: “El mejor notario es tu conciencia”.

Una de las revelaciones más comentadas de la charla fue la falta de referentes. Al ser consultado sobre sus influencias intelectuales, el político fue tajante sobre el origen de sus pensamientos. “No tengo escritor favorito, son originales míos”, señaló el fundador de la Universidad César Vallejo (UCV). Acuña aseguró que no busca inspiración en textos de terceros, sino que prefiere basarse en su propia trayectoria.

El diálogo también permitió conocer detalles sobre la vida privada y los hábitos actuales del político. César Acuña admitió abiertamente que la lectura de libros no forma parte de sus actividades cotidianas. Según sus propias palabras, la carga de responsabilidades actuales le impide dedicar tiempo a la literatura. “Usted puede firmar mil documentos, si no quieres no lo cumples”, reflexionó antes de explicar su situación personal frente a los libros. Acuña detalló que sus prioridades están concentradas en la gestión del trabajo, la dirección de su universidad y el tiempo compartido con su familia. Esta confesión generó una ola de reacciones diversas en plataformas como TikTok y X (antes Twitter).

La frase sobre la conciencia y la falta de un escritor favorito desató de inmediato un debate sobre la ética y la autenticidad. En cuestión de minutos, los usuarios de internet comenzaron a compartir memes y fragmentos de la entrevista. Para muchos internautas, estas declaraciones se suman al amplio repertorio de frases célebres que han marcado la carrera pública de César Acuña. Otros, sin embargo, cuestionan la validez de sus reflexiones ante la falta de sustento literario.

**José Antonio Kast: Solo podremos lograr acuerdos cuando yo asuma el cargo**

# PRESIDENTE JERÍ: ESTAMOS SENTANDO LAS BASES PARA FORTALECER VÍNCULOS CON CHILE

- Presidente Jerí: para Perú relación bilateral con Chile es una política de Estado
- Kast: esperamos que las relaciones bilaterales con Perú sean las mejores en estos 4 años

El presidente José Jerí destacó hoy que la reunión con el mandatario electo de Chile, José Antonio Kast, permitirá sentar las bases para fortalecer los vínculos de amistad e integración con dicho país.

Al recibir a Kast en la sede de Palacio de Gobierno, sostuvo que la relación con Chile constituye una política de Estado para el Perú, que se conduce bajo profundos lazos históricos de amistad, económicos y de cooperación.

Asimismo, el jefe de Estado coincidió con el presidente electo chileno en la lucha contra la delincuencia organizada transnacional y en cooperar y frenar la migración irregular que afecta a ambos países.

De igual forma, subrayó el reto de seguir promoviendo el comercio, la inversión y el turismo, así como la proyección conjunta en el marco de la Alianza del Pacífico y el Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC).

“Estoy convencido de que este primer encuentro permitirá sentar las bases para los retos que tenemos en conjunto y continuar fortaleciendo los vínculos e integración, teniendo como horizonte el desarrollo y bienestar de nuestros países”, dijo el presidente Jerí tras expresarse a favor de darle continuidad a la realización de los gabinetes binacionales entre Perú y Chile.

En otro momento, el mandatario peruano deseó éxitos y una buena gestión a José Antonio Kast, convencido de que se está ante una oportunidad clave para que Perú y Chile lleven a otro nivel la relación bilateral.

“Tenemos la plena disposición de trabajar en conjunto (...) Nos une la apuesta por el desarrollo”, puntualizó.

José Jerí, afirmó que la relación bilateral con Chile es una política de Estado, porque tiene la finalidad de seguir fortaleciendo los vínculos de

integración entre ambos países.

Este mensaje fue realizado durante la reunión que sostuvo en Palacio de Gobierno con el mandatario electo de Chile, José Antonio Kast, quien realiza una visita a nuestro país antes de su asunción.

“Para nosotros, nuestra relación con Chile es una política de Estado, que se conduce en un marco de amistad y cooperación, porque somos países vecinos con profundos lazos históricos, económicos y comerciales”, manifestó.

Ante los medios de comunicación invitados al encuentro, indicó que existen importantes coincidencias como la lucha contra la delincuencia organizada transnacional, así como la cooperación para frenar la migración irregular que afecta a ambas naciones.

En la sala Túpac Amaru del Palacio de Gobierno, el Mandatario aseguró que también está el reto de la promoción del comercio, la inversión y el turismo.

También manifestó que es importante la proyección conjunta entre ambos países hacia el Pacífico, por medio de foros como APEC.

“Estoy convencido de que este primer encuentro nos permitirá sentar las bases para ese trabajo conjunto, esos retos en los cuales vamos a seguir fortaleciendo nuestros vínculos y la integración de nuestro país”, agregó.

Sostuvo, por último, que resulta importante que cuando José Antonio Kast asuma funciones como mandatario se pueda desarrollar el gabinete binacional.

Por su parte el presidente electo de Chile, José Antonio Kast, se mostró satisfecho con las reuniones que sostuvo hoy en nuestro país y afirmó que espera que, durante su mandato, las relaciones bilaterales entre Perú y Chile se consoliden.

Destacó que, durante el encuentro con el presidente José Jerí y sus ministros, pudieron intercambiar opiniones sobre áreas concretas, como economía, vivienda, transporte y seguridad.

En estas reuniones participaron también los senadores electos de Chile Enrique Lee y Renzo Trisotti, así como el gobernador de la región de Arica y Parinacota, Diego Paco.

Kast Rist indicó también que, una vez que culmine el proceso electoral en nuestro país, esperan seguir con una agenda legislativa que permita a Perú y Chile enfrentar el crimen or-



ganizado y la inmigración ilegal, así como abordar lo referido a los correos humanitarios, en acuerdo con instituciones como el Congreso, la Fiscalía y el Poder Judicial.

“Fueron muy buenas reuniones, nos vamos contentos (...). Lo que esperamos es que estos sean los mejores cuatro años que vienen hacia adelante de relaciones internacionales bilaterales con Perú. Esa es nuestra meta, nuestro desafío, nuestro espíritu: poder plasmar esto y seguir teniendo reuniones bilaterales, tanto en temas de políticas que involucran los dos países, como también todas las facilidades para los encuentros empresariales”, declaró a la prensa.

El presidente electo de Chile indicó también que se planteó realizar una próxima reunión en Arica entre gremios empresariales de ambos países, de rubros ligados a la inversión, industria y agricultura. Según dijo, se espera concretar ello en el primer semestre del año.

En cuanto a la lucha contra la criminalidad transnacional, señaló que es una problemática que debe unir a los países más allá de las diferentes posturas políticas.

“Nosotros queremos colaborar, en lo que corresponda a Chile, para evitar que el crimen organizado tenga una línea de negocios aquí en Perú. Y esperamos que Perú también nos ayude a que esa línea de negocios que ellos puedan tener en otras áreas tampoco se implemente en

Chile”, declaró José Antonio Kast.

Gabinete binacional

Consultado sobre un próximo gabinete binacional entre Perú y Chile, mencionó que estos se realizaron con regularidad hasta el año 2021

y que, durante su mandato, se realizarán las coordinaciones para poder retomar esa práctica.

“Estaremos sujetos a los tiempos tanto del gobierno peruano como el de nosotros, cuando ya asumamos, para poder retomar ese tipo de diálogos bilaterales a nivel de gabinete”, indicó el mandatario electo de Chile.

El presidente electo de Chile afirmó que solo ha planteado inquietudes sobre un corredor humanitario y aún no existen acuerdos. Destacó temas de seguridad y cooperación bilateral.

El presidente electo de Chile, José Antonio Kast, descartó que se hayan firmado acuerdos durante su visita al Perú, en relación con un posible corredor humanitario para migrantes irregulares, sobre todo de nacional venezolana.

“Podríamos tener un acuerdo cuando yo tenga un cargo oficialmente. En el momento en que yo juré, en ese momento yo como presidente de la República, junto con las personas que me asesoren y con el acuerdo del poder legislativo, plantear un corredor humanitario. Antes

de eso no me corresponde a mí firmar un acuerdo o lograr un acuerdo, solamente plantear las inquietudes que tenemos”, indicó a la prensa tras reunirse con el presidente José Jerí en Palacio de Gobierno.

Relación bilateral y hoja de ruta con Perú

Kast señaló que el encuentro con Jerí fue una buena instancia de diálogo, que servirá como base para su futura gestión. “Fueron muy buenas reuniones, nos vamos contentos. Creo que los senadores también comparten que fueron buenas instancias de diálogo y de conversación. Lo que esperamos es que estos sean los mejores cuatro años que vienen hacia adelante de relaciones internacionales bilaterales con Perú”, destacó.

Kast: “El crimen organizado no tiene banderas, no tiene fronteras”

En otro momento, el presidente electo remarcó la necesidad de enfrentar problemas comunes como la minería ilegal, vinculándola con el crimen organizado en la región.

“Aquí hay un problema serio con la minería ilegal. Nosotros tenemos tecnología suficiente para colaborar, pero también tenemos que asegurar, por ejemplo, puertos seguros para que esa minería ilegal no salga por países vecinos”, precisó.

“El crimen organizado no tiene banderas, no tiene fronteras, no respeta la legislación de los países. Y si no nos unimos en esto, bueno, ¿cómo lo combatimos?”, agregó.

# TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: ALDO LORENZZI



## ROBUSTECER LA CLASE MEDIA EN PERÚ

### UNA DE LAS TAREAS MÁS IMPORTANTES DEL NUEVO GOBIERNO

Robustecer la clase media debe ser una prioridad estratégica para el nuevo gobierno. Tal como señala la OECD (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), "las clases medias florecientes son la columna vertebral de las sociedades democráticas y de las economías fuertes". Allí donde la clase media se consolida, también lo hacen la estabilidad institucional, la cohesión social y el crecimiento económico sostenible.

Países como los estados nórdicos y, en América Latina, Chile, Uruguay, Panamá y Costa Rica lo demuestran. Han sabido sostener su clase media y, gracias a ello, mantienen una estabilidad institucional y social relevante, más allá de crisis provocadas por factores externos. El caso de Chile es ilustrativo: pese a episodios de inestabilidad, su gobierno ha logrado reencauzarse y seguir cumpliendo un rol clave en su sociedad.

En el Perú, la clase media cumple una función central. Aporta cohesión social, fortalece la democracia y actúa como motor del mercado interno. Su dinamismo genera crecimiento económico y crea un círculo virtuoso que contribuye a la estabilidad del país.

#### Debilitamiento y brechas territoriales de la clase media peruana

Sin embargo, en los últimos años, la clase media peruana se ha visto seriamente afectada por diversos factores. Entre los principales se encuentran la pandemia de covid —deficientemente

gestionada—, el aumento de la informalidad laboral, la baja protección social y el ausentismo escolar, entre otros elementos que han debilitado su capacidad de sostenerse y crecer.

A pesar de ello, la clase media peruana continúa siendo un factor de estabilidad y mantiene su espacio en la sociedad, en gran medida gracias a la Constitución de 1993 y al modelo económico vigente, incluso frente a intentos de algunos gobiernos de izquierda progresista por debilitarla.

Desde una perspectiva territorial, los datos son claros. La clase media peruana representa aproximadamente el 40 % de la población y se concentra principalmente en Lima, Arequipa, Ica y Moquegua, siendo Lima la que agrupa cerca del 50 % de esta población. Según cifras del INEI (Instituto Nacional de Estadística e Informática), el norte del país presenta mayores niveles de pobreza y constituye la zona con mayores brechas de desarrollo.

#### Una agenda prioritaria para el nuevo gobierno

Factores como el subempleo, la informalidad, la falta de capacitación del capital humano (pese al aumento de universidades) y la insuficiente infraestructura (a pesar del potencial del norte como hub logístico) obligan a que la nueva administración priorice, durante sus primeros dos años, el fortalecimiento de la clase media en esta región.

Ello requiere una estrategia integral que incluya control territorial mediante una política político-policial eficaz, una educación orientada al emprendimiento y la tecnología para los jóvenes, la reducción de la anemia, que sigue siendo elevada en el norte, según el Minsa (Ministerio de Salud), y la disminución de la deserción escolar como parte de una política preventiva de seguridad ciudadana.

En conclusión, una clase media robusta es un indicador clave del desarrollo y la solidez del Perú como actor regional y como país capaz de crecer por encima del 5 % en los próximos años. El desafío para la nueva administración es comprender que fortalecer este sector no es una opción ideológica, sino una condición indispensable para la estabilidad y el progreso del país.

# TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: CARLOS ADRIANZÉN



## LA IZQUIERDA EXTRACTIVISTA

### LA DATA DESMIENTE EL DISCURSO DE LA IZQUIERDA

Los datos y la racionalidad no resultan grandes amigos de los activistas políticos de Izquierda. No resulta casual que ellos se hayan especializado en retóricas muy efectivas y por un oscuro desprecio por la evidencia empírica.

En general podemos decir que la gente es de izquierda —confusiones aparte— básicamente por su interés personal (i.e.: llegar a una posición de comando sobre los alienados) o por algún plano emocional encandilador. Y esto aplica la abundancia y prevalencia temporal de regímenes de izquierda... a pesar de los recurrentes y estrepitosos desastres sociales que producen.

Pero, estimado lector, ¿Cómo alguien puede sostener esto sin que los activistas de izquierda lo pulvericen? Bueno pues, se puede y cómodamente, si no aceptamos cándidamente discutir sobre poses o categorías ideológicas no epistémicas. Es decir, si definimos los polos ideológicos —digamos, socialismo versus capitalismo o, izquierda versus derecha o puntualmente, regímenes con altos índices de opresión versus libertad— definiéndolos y midiéndolos. Al hacerlo, descubriremos tanto innumerables matices ideológicos como mutaciones temporales.

#### La data mata al palabroeo

Al hacerlo, le advierto que usted no recibirá calurosas aprobaciones o la atención de los bandos que usan estas etiquetas; o porque en realidad no son lo que declaran ser o porque son de izquierda. Verá usted, la evidencia empírica —discursos fuera— desprecia a los gobiernos con bajas libertades políticas y económicas (digamos a Cuba y sus colonias o Corea del Norte).

Para cerrar esta antesala recuerde que el socialismo —en todo tiempo y lugar— implica irrespeto por la propiedad privada (léase, por la libertad); y el capitalismo lo contrario. Y eso, como sostiene Proudhon, facilita las cosas. Insisto que aquí lo que usted opine, sienta o crea resulta irrelevante. No importa. Solo importaría la data. Es decir, si las libertades de su país toman altos o bajos valores. Esta situación se ve complicada por la desgracia empírica de los gobiernos de izquierda.

La cosa resulta simple y global. Con índices estadísticamente validados, a mayor opresión —izquierda—, mayor corrupción, mayor pobreza, mayor estancamiento, mayor subdesarrollo et al. No resulta, pues, casualidad que los candidatos de izquierda usen los vocablos centro-izquierda, izquierda responsable o izquierda moderada; o el Programa de Desarrollo de la Naciones Unidas haya tenido que inventar un índice medio turbio para medir el bienestar de sus gobiernos afines.

#### La lógica escondida

En este plano es útil recordar que no existe régimen más rapaz o extractivista que

uno de Izquierda. Ni tampoco alguno más proclive al estancamiento o la corrupción (pero esto ya lo hemos dicho párrafos atrás). Ya que sabemos que las izquierdas implican diferentes matices de opresión (inclinada para el mercader, para el dictador etc.). Llegamos al momento de definir el extractivismo, y para ello usaremos la aproximación de moda. Las ideas de Acemoğlu y Robinson, premios Nobel de Economía el año pasado. En ellas se habla de instituciones extractivas como aquellas que extraen riqueza en beneficio de unos pocos.

Históricamente, en naciones económicamente fracasadas como Cuba, Colombia, México o Venezuela, bajo diferentes matices de socialismo y/o mercantilismo, se extraen recursos naturales a espaldas del pueblo. No son pues australianos. Reza el viejo dicho iberoamericano, poder que no abusa no es poder. Descubren la esencia de la antítesis de un sistema de Libertad natural smithiano. Allí no hay mercados libres; sino una gobernanza estatal cubanoide, repleta de corrupción e ineficacia burocráticas, incumplimiento de la ley, abusos regulatorios y del orden público. Altos niveles de opresión política y económica. En estos países se extrae para que los mercaderes afines y los burócratas de turno roben y destruyan.

Volviendo a casa. No resulta casual que —después de una década de caviarada y filosenderismo— el crecimiento económico peruano resulte inestable y magro (ver figura I). Nuestros últimos veintitantos años —lapse en el que la opresión resultaría mucho menor a la registrada en los aciagos días de la izquierda populista y el velascato— confirman que nuestro crecimiento de largo plazo (3.3%) nos aleja del mundo desarrollado.

#### El saqueo idealista

Tengámoslo claro, el regreso de la izquierda al poder enfatizó un estilo extractivista. El bloquearse la inversión, los beneficios quedaron en manos de una burocracia ineficaz y corrupta. Nuestros izquierdistas expropiaron y extraen todos los recursos que pueden (son extractivistas hasta la médula), pero, por su ideología, traban o corrompen todas las inversiones que pueden (ver Figura II) y luego nos hablan de la maldición de los recursos naturales.

Estimados lectores, la maldición proviene del tener un Estado opresor y cleptócrata. Izquierda le dicen, aunque a veces se autodenominan centristas, social-cristianos, social-demócratas, caviaries, socialistas, centro-izquierda, senderistas, et al. Todos van de más a menos libertades... En todos, la inversión privada y/o extranjera (bajo reglas de libre mercado) es el enemigo.

#### El cambalache

Pero nuestros fabricantes de pobreza —y amantes de la institucionalidad extractivista— se las saben todas. Cualquier desarrollo privado relativamente exitoso resulta... extractivista. Mienten con persistencia y registran una penosa efectividad.

Los ideólogos locales del fracaso —perdón, la izquierda política— etiquetan a pujantes mineros y agricultores locales que logran exportar... como terribles sectores extractivistas. Tratan, desde sus medios de comunicación y su burocracia, con mano suave a los que no cumplen regulaciones o pagan impuestos (informales); y con arbitrariedad y dureza, a los peruanos que sí lo hacen (formales).

La explotación laboral, la evasión tributaria o sus daños ecológicos de la minería ilegal para ellos son mínimos. Incluso se pintan como defensores del pueblo y el medio ambiente. Esta es la izquierda peruana.

Rebobinando. Generan un ambiente donde, cuando los precios externos suben, se exporta más, pero se traba la inversión. Extractivismo hipócrita, puro y duro.

# DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN CONFORMACIÓN DE LISTA DE PRECANDIDATOS A DIPUTADOS DEL APRA

**JEE declara inadmisible lista de candidatos del APRA que incluye a Mauricio Mulder y Enrique Valderrama**

Un grupo de precandidatos del Partido Aprista denunció que fueron excluidos por la dirigencia nacional de dicha organización política de la lista de candidatos a diputados presentada al Jurado Nacional de Elecciones (JNE), pese a que fueron designados en las elecciones primarias del 30 de noviembre.

En conferencia de prensa realizada en la sede del Partido Aprista, los precandidatos a diputados solicitaron al Jurado Nacional de Elecciones (JNE) y a la propia organización política corregir estos "errores".

"Si bien la Comisión Política Nacional toma este acuerdo en minoría de excluirlas de las listas, pese a que ganamos en la votación, quiero denunciar que tres miembros de esa comisión fueron beneficiados con esta remoción de candidatos", afirmó Valeria Mezarina.

Señaló que entre los dirigentes partidarios beneficiados figura Elías Grimalba, de quien dijo que habría colocado a su hijo como candidato a diputados y a su secretaria como candidata al Senado.

"Estos procesos están llenos de vicios que deben ser considerados por el JNE para hacer justicia electoral a nosotros que hemos participado de manera limpia en elecciones internas", señaló.

Por su parte, otro precandidato a diputado, Luis Briceño, demandó al máximo organismo electoral a corregir estos "errores" y que el Partido Aprista "también se manifieste al respecto".

"Reiteramos nuestro malestar porque se afecta a la militancia que ha elegido a sus candidatos. No vamos a parar hasta que el jurado rectifique, o el mismo partido, ante este pedido que no es de los candidatos solamente, sino de la militancia que ha elegido", aseveró.

Por su parte, el candidato a senador por la citada agrupación, César Zumaeta, sostuvo que los resultados de las elecciones primarias de su partido del 30 de noviembre, "es la verdadera lista que debería haber sido inscrita ante el JNE, sin tocar un solo nombre".



Sostuvo que dicha lista es producto de la votación de unos 20 mil militantes del partido aprista que participaron en las elecciones primarias. "Se hace el manoseo de la Comisión Política sobre esta lista oficial y cambian los números, sacan de lista a compañeros y la personera adjunta dice que los resultados de las elecciones primarias constituye solo un insumo", aseveró.

Por otro lado el Jurado Electoral Especial (JEE) de Lima Oeste 3 declaró inadmisible la lista de candidatos del Partido Aprista Peruano (APRA) para la Cámara de Diputados del Congreso bicameral por Lima Metropolitana, de cara a las Elecciones Generales 2026. Entre las candidaturas observadas se encuentran las del exparlamentario Mauricio Mulder y el candidato presidencial de la organización política, Enrique Valderrama.

De acuerdo con la resolución 00024-2026-JEE-LIO3/JNE, en su declaración jurada de consentimiento de participación en las Elecciones Generales 2026, Mulder marcó la opción de candidato a diputado, pero en su Declaración Jurada de Hoja de Vida (DJHV) se señala que también colocó que postula al cargo de primer vicepresidente.

En cuanto a Valderrama, el JEE detectó que en la declaración jurada del candidato se encuentran marcadas las opciones de fórmulas y diputados. Por tal irregularidad, se observó la candidatura.

La inadmisibilidad de la lista de candidatos también alcanza a Ita Paredes Portella. De acuerdo con el órgano electoral, en su Declaración Jurada de Hoja de Vida, la postulante consignó que cuenta con una sentencia firme (expediente 04352-2012) por el delito de uso de documento falso, emitida en abril de 2015, que le impuso una pena suspendida de cuatro años.

Si bien Paredes Portella señaló encontrarse rehabilitada, el JEE dispuso que dicha condición sea acreditada documentalmente, mediante la presentación de la sentencia correspondiente, la constancia de rehabilitación —de ser el caso— y el

informe que acredite el cumplimiento del pago de la reparación civil.

Asimismo, en el caso de Gisella Luyo Meza, se advirtió que registra una sentencia firme (expediente 00644-2014) por el delito contra el patrimonio - usurpación, emitida en 2023, con una condena suspendida por dos años. Por tal motivo, el JEE requirió la presentación de la documentación que acredite que la pena ha sido cumplida totalmente, de rehabilitación y el cumplimiento del pago de la reparación civil. Además, la fecha que colocó en su registro no es igual o posterior a la fecha de confirmación de la misma.

Por otro lado, el organismo electoral alertó que Nidia Vilchez Yucra consignó en su hoja de vida que, en 2024, declaró no haber recibido dinero del sector público. Sin embargo, consignó que cuenta con experiencia de trabajo en oficios, ocupaciones o profesiones.

En los casos de Fabiola Taipe Ramírez y Alfredo Meléndez Herrera, se observó que no consignaron la fecha en la que terminó de llenar su Declaración Jurada de Hoja de Vida (DJHV).

En cuanto a Alberto Uculmana Nieves, el JEE indicó que, en 2024, percibió S/15.000 del sector público, pero no colocó la experiencia de trabajo en oficios, ocupaciones o profesiones.

Sobre Werner Quezada Martínez, Walter Boris, Norma Muedas Begazo y Carmen Purizaca Ponce se apreció que la fecha que colocaron en el Formato Único de Declaración Jurada de Hoja de Vida y de no tener deuda pendiente por reparación civil no es igual o posterior a la que pusieron en la confirmación del registro de dicho documento.

En cuanto a Reinaldo Díaz Arismendi, se reportó que marcó las opciones de fórmulas y diputados al momento de inscribirse.

En cuanto al caso de Verónica Padiña Veliz, se detectó que pidió licencia sin goce de haber ante Sunarp hasta el 10 de abril, cuando debió haberlo hecho hasta el día de las elecciones, 12 de abril.

El JEE le otorgó dos días al partido aprista para subsanar los errores encontrados durante el registro de los candidatos. En caso no lo hagan, correrán el riesgo de lista sea declarada improcedente y quede fuera de carrera electoral.

## TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: GUILLERMO VIDALÓN

### TRUMP: EL HEGEMÓN



#### TANTO EN LA POLÍTICA COMO EN LA ECONOMÍA

La captura de Nicolás Maduro, autodenominado segundo líder del Socialismo del Siglo XXI (impuesto por el fallecido Hugo Chávez), ha descolocado las propuestas económicas de los estatistas latinoamericanos. Venezuela equivocó el rumbo político, económico y social; pero además también erró al definir entre sus aliados a los BRICS (Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica).

Una cosa es el desarrollo económico y otra el poder que brinda el conocimiento. Lo sucedido en Caracas el pasado sábado 3 de enero demuestra que la tecnología (expresión del avance científico-tecnológico norteamericano) militar desplegada durante el operativo superó el material bélico defensivo del que presumía el régimen chavista y que procedía de dos de sus aliados del BRIC, además de Irán.

En los países donde la iniciativa privada se despliega en libertad, el mayor estímulo es la competencia para obtener las mayores ventajas posibles y reinvertir lo obtenido. En cambio, en las administraciones gubernamentales estatistas se genera una burocracia sobredimensionada que responde a intereses de los grupos políticos que arriban al poder y no encuentran un estímulo en el servicio al ciudadano. Por eso son ineficientes y la justificación de su presencia en el aparato estatal se sustenta en hacer cumplir las normas, dispositivos que ellos mismos imponen para "supervisar" el mejor funcionamiento de las personas naturales o jurídicas en la sociedad.

Los Estados Unidos tienen un enorme estímulo para mantenerse como el hegemon, desde el económico hasta el político, la infraestructura de generación de conocimiento establecida en función a las alianzas que establece su gobierno con su sector privado le permite producir nuevos productos –militares y de otro tipo para su intercambio comercial–, los que generan un retorno económico. Este círculo virtuoso: inversión en investigación, conocimiento, tecnología aplicada y oferta económica en términos de espiral ascendente tiene una proyección necesariamente política que los lleva a establecer qué les resulta indispensable para que el mecanismo continúe funcionando de la manera más eficiente posible.

El hegemon ha determinado que para seguir a la vanguardia requiere disponer de un abastecimiento constante de materiales críticos. El petróleo es uno de ellos y Venezuela dispone de las mayores reservas. Cuando el presidente Donald Trump afirma que va a recuperar su petróleo, se refiere al que explotaban empresas norteamericanas en territorio llanero antes de la estatización/nacionalización.

En consecuencia, las políticas estatistas que promueven algunas organizaciones políticas –en el Perú y en el extranjero– han demostrado su ineficiencia, replicarla resulta un absurdo y un desconocimiento de la realidad geopolítica y geoestratégica para alcanzar el ansiado desarrollo.

Los Estados Unidos están defendiendo sus intereses, efectivamente, pero ¿qué nación no lo haría en su lugar? El problema de fondo no es quien administra un recurso sino quien demuestra ser más eficaz en la asignación adecuada de los recursos económicos para lograr el objetivo propuesto.

La competencia –antes y ahora– es por la generación de conocimiento. Y el conocimiento se alcanza en función a la asignación de recursos que se destinan a la investigación para fortalecer el aparato productivo local en todas sus expresiones (agroindustria, minería, turismo, pesca, otros).

# CONOCE LOS AGENTES RENIEC MÁS CERCANOS PARA GESTIONAR DUPLICADO DE DNI U OTROS TRÁMITES

¿Necesitas un duplicado de DNI electrónico o una copia certificada de una partida de nacimiento? Para ahorrar tiempo, el Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec) pone a disposición los Agentes Reniec 3.0, una plataforma virtual multiservicio que permite realizar diversos trámites de manera rápida y sencilla. En esta nota conoce dónde se ubican estos puntos de atención en Lima y en provincias.

Dichas plataformas facilitan el acceso a servicios registrales sin necesidad de acudir a una oficina principal, reduciendo tiempos de espera y acercando los trámites a los ciudadanos.

Entre los servicios más solicitados se encuentra la obtención inmediata de copias certificadas de actas de nacimiento, matrimonio o defunción de familiares, las cuales pueden imprimirse al instante en los agentes Reniec.

Los ciudadanos pueden ubicar estas plataformas ingresando al siguiente enlace Agentes Reniec 3.0, donde se detalla la ubicación exacta de cada punto de atención.

¿Qué trámites se pueden realizar en los Agentes Reniec?

En los Agentes Reniec 3.0 se pue-



den efectuar los siguientes trámites:

- Obtención de copia certificada de actas (nacimiento, matrimonio o defunción).
- Duplicado de DNI azul, con recojo en un centro de atención.
- Rectificación de estado civil en DNI azul (soltero o casado), con recojo en centro de atención.
- Duplicado de DNI electrónico (DNIe), con recojo en centro de atención.
- Rectificación de estado civil en DNIe (soltero o casado), con recojo en centro de atención.
- Renovación de certificados digitales del DNIe.
- Cambio o desbloqueo del PIN del DNIe.
- Pago de tasas correspondientes a los trámites.

Para estas gestiones, los pagos pueden realizarse en efectivo o a través del Banco de la Nación, la plataforma Págalo.pe, agentes autorizados, así como mediante tarjeta Visa o Yape.

Reniec recomienda a los ciudadanos utilizar estos canales digitales y presenciales alternativos para agilizar sus trámites y evitar la congestión en las oficinas tradicionales.

## MÁS DE 500 PROFESORES ACUSADOS DE VIOLACIÓN FUERON SEPARADOS DE COLEGIOS EN 2025

El Ministerio de Educación (Minedu) anunció que durante el 2025 separó a 690 docentes y administrativos por faltas graves. La violación sexual fue el delito más recurrente, con 628 personas separadas, de las cuales 540 eran docentes y 88, administrativos.

Del total de personal separado, solo 69 docentes y 24 administrativos contaban con sentencia condenatoria firme, lo que implicó destituciones definitivas; el resto —597 casos— fueron medidas preventivas por procesos judiciales en curso.

La violación de la libertad sexual dominó con 628 casos (540 docentes y 88 administrativos), seguida de terrorismo y apología (41 casos), informó el Ministerio de Educación sin precisar las regiones o escuelas específicas donde laboraba este personal.

De acuerdo con Minedu, las instituciones educativas de las que se desfuyó mayor personal eran públicas (627 casos) frente a las privadas (63).

### TRATA DE PERSONAS, TRÁFICO DE DROGAS Y MÁS DELITOS GRAVES

Otros delitos que se les imputaba al personal separados incluyen homicidio, trata de personas, pornografía infantil y proposiciones sexuales a menores vía tecnología. Además, secuestro, tráfico ilícito de drogas y violación de la intimidad mediante la difusión de contenido sexual.

Al respecto, el ministro de Educación, Jorge Figueroa, afirmó que el Minedu continuará actuando con firmeza y adoptando todas las acciones necesarias, con el objetivo de salvaguardar a los niños y adolescentes, y hacer de las escuelas espacios seguros.

## MATRÍCULA 2026: LINK DE PLATAFORMA DIGITAL SE ACTIVARÁ EL LUNES 19 DE ENERO

A partir del lunes 19 de enero, los padres de familia de Lima Metropolitana podrán matricular a sus niños en el sistema educativo público a través de una plataforma digital dedicada íntegramente a este proceso. En esta nota te explicamos cómo realizar la matrícula digital y qué documentos requieres para ello.

El Ministerio de Educación (Minedu) reiteró que el proceso de matrícula escolar en las instituciones educativas públicas de Lima Metropolitana se realizará exclusivamente de manera digital y no presencial, por lo que no es necesario que los padres de familia acudan a los colegios ni realicen colas para obtener una vacante.

Sin embargo, hay algunas precisiones que los padres de familia deben tener en cuenta para evitar la confusión durante este importante proceso que da inicio al año escolar 2026.

¿Quiénes podrán usar la matrícula digital?

El proceso de Matrícula Digital 2026 se iniciará el 19 de enero y se

desarrollará a través de este link, único canal autorizado para el registro de estudiantes nuevos, reingresantes o por traslado en las UGEL de Lima Metropolitana.

Expertos del Minedu explicaron a la Agencia Andina que existen niños de 3, 4 y 5 años que por diversas circunstancias no han realizado la educación inicial y que mediante la matrícula digital podrán ingresar finalmente al sistema educativo. Este mismo sistema servirá para los menores que estudiaron algunos años o un periodo, dejaron el colegio y ahora quieren volver. Ellos también se podrán matricularán de forma digital.

Para el caso de "los menores que continuarán en el mismo colegio, la matrícula será ratificada por los canales que el director de la institución indique", agregaron.

¿Para qué instituciones educativas públicas aplica esta modalidad?

La matrícula digital se aplicará en más de 2.000 instituciones educativas de 20 Unidades de Gestión Educativas Local (UGEL) del país. A continuación las localidades que

contarán con matrícula digital 2026:

- Lima Metropolitana (7)
- Lima Provincia (5)
- Callao (2)
- Tacna (1)
- Moquegua (3)
- Arequipa (3)

Si quiere conocer los colegios públicos de Lima Metropolitana que contarán con Matrícula Digital 2026 puedes ingresar a este enlace.

¿A partir de cuándo se realizará la matrícula?

Luis Quintanilla, director general de Calidad de la Gestión Escolar del Ministerio de Educación, explicó que la modalidad de matrícula digital 2026 se iniciará el lunes 19 de enero. Los padres de familia podrán realizar este proceso hasta el viernes 6 de marzo.

¿Cuál es el link directo de la plataforma matrícula digital?

El Ministerio de Educación habilitó la siguiente página web para realizar el proceso de matrícula: <https://matriculadigital.pe/>. La inscripción se podrá realizar a través de cualquier computadora, tablet o celular conectado a Internet.

# DESCARTAN PRIVATIZACIÓN DE PETROPERÚ: GOBIERNO BUSCA REORGANIZACIÓN Y GESTIÓN EFICIENTE

Desde ProInversión se reiteró que el proceso de reestructuración no contempla una privatización de Petroperú, sino la puesta en valor de sus activos mediante una reorganización patrimonial y una gestión más eficiente, sostuvo el director del proyecto reestructuración Petroperú del ente promotor, Ángel Delgado Flores.

"La idea del decreto de urgencia es restablecer el valor de Petroperú, de tal manera que esta empresa puede efectivamente ser de todos los peruanos como siempre ha sido", resaltó.

De este modo, brindó sus primeras declaraciones sobre el proceso de reestructuración de la petrolera estatal, iniciativa orientada a mejorar su gestión, operar con mayor eficiencia y fortalecer el servicio a la ciudadanía.

## No privatización

"Descartamos completamente la privatización de Petroperú. El objetivo es poner en valor los activos de la empresa y realizar un diagnóstico de cada unidad de negocio para restablecer su valor mediante una reestructuración patrimonial", señaló Delgado.

Asimismo, explicó que este enfoque busca que el riesgo de la operación sea asumido por el sector privado, sin comprometer recursos públicos, manteniendo al Estado como titular de la empresa.

"La idea es que el privado asuma los riesgos del manejo y no que es-



tos recaigan sobre los recursos de los ciudadanos", precisó.

Además, indicó que una gestión efectiva de los activos es clave para recuperar el valor de Petroperú.

"ProInversión cuenta con un plazo máximo de 60 días para presentar el plan de promoción. En este se definirán los bloques patrimoniales y las modalidades de promoción para cada uno de ellos", explicó.

## Activo más importante

Añadió que la Refinería de Talara es el activo más importante de Petroperú, por lo que su evaluación tendrá un tratamiento especial. "Se tendrá un cuidado particular para definir la modalidad de promoción de la Refinería de Talara. Para ello se contará con especialistas nacionales e internacionales que ayuden a construir una solución integral para la empresa y sus activos", afirmó.

También precisó que ProInversión no tiene competencia sobre las decisiones vinculadas al personal de Petroperú, conforme a lo establecido en el decreto de urgencia vigente, siendo esta una responsabilidad exclusiva de la empresa estatal.

"El tema de personal, como se ve en el decreto de urgencia, es un tema que va a ser de competencia de la misma empresa estatal. Ellos van a tener que hacer una evaluación respecto al dimensionamiento de la empresa y en función de eso, evaluar todo lo relacionado al tema de personal", acotó el director del proyecto reestructuración Petroperú.

## MÁS DE S/ 295 MILLONES EN OBRAS AMBIENTALES FORTALECEN GESTIÓN DE RESIDUOS EN EL PAÍS

El Ministerio del Ambiente (Minam) ejecutó proyectos estratégicos de infraestructura ambiental por más de 295 millones de soles en todo el país, orientados a mejorar la gestión de residuos sólidos, recuperar áreas degradadas y modernizar los servicios de limpieza pública.

Las intervenciones, desarrolladas a través de la Unidad Ejecutora 003: Gestión Integral de la Calidad Ambiental (GICA), contribuyeron a reducir focos de contaminación, mitigar riesgos sanitarios y fortalecer la sostenibilidad ambiental en zonas urbanas y rurales del país.

Entre los principales logros del 2025 se destacan las obras culminadas en Chincha, Huallaga y Lambayeque, donde se ejecutaron

inversiones que superan los 73 millones de soles, beneficiando a más de 350,000 ciudadanos.

Estas intervenciones permitieron optimizar la disposición final de residuos sólidos, reducir focos de contaminación y mitigar riesgos sanitarios, generando entornos más seguros y saludables para la población.

De igual forma, en regiones como Arequipa, Ucayali y Tacna, se ejecutó proyectos por un monto aproximado de 119 millones de soles, orientados a la implementación de rellenos sanitarios, plantas de valorización y acciones de recuperación ambiental.

Estas inversiones no solo fortalecieron la infraestructura ambiental local, sino que también dinamizaron las economías regionales y genera-



ron empleo, reafirmando el enfoque de desarrollo sostenible impulsado por el sector.

## COOPERACIÓN INTERNACIONAL

El trabajo articulado con la cooperación internacional, mediante programas financiados por Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW) de Alemania y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA), permitió ejecutar proyectos en Piura, Puno, Huánuco y Huancavelica, con una inversión superior a 48 millones de soles que benefició a más de 1.3 millones de personas y fortaleció la gestión municipal de residuos sólidos. Estas acciones también impulsaron la recuperación de más de 205 áreas degradadas y la mo-

dernización del servicio de limpieza pública con la entrega de vehículos y equipos, mejorando la atención a la ciudadanía.

## PROYECCIÓN AL 2026

Para este año, la Unidad Ejecutora 003: Gestión Integral de la Calidad Ambiental del Minam proyecta la culminación de nuevos proyectos en regiones como Piura, Ancash, Loreto, San Martín, Arequipa y Lima, entre otros proyectos contando con una inversión de 128 millones de soles.

Estas iniciativas permitirán ampliar la cobertura de los servicios ambientales, recuperar nuevas áreas degradadas y seguir consolidando una infraestructura ambiental moderna y sostenible en todo el país.

# BAR INGLÉS PRESENTA SU NUEVA PROPUESTA “COCTELERÍA PERUANA DE AUTOR” BY LUIGGY ARTEAGA

A puertas de cumplir 100 años en el 2027, el Bar Inglés del Country Club Lima Hotel inicia un nuevo capítulo en su historia. Luiggy Arteaga, Head Manager del Bar Inglés estrena su propuesta llamada “Coctelería Peruana de Autor” que rinde homenaje a la diversidad del Perú mediante destilados, licores e ingredientes nacionales, expresados en 12 cócteles que combinan tradición, creatividad y el carácter que define al bar. La propuesta estará disponible los próximos 6 meses.

La nueva carta parte de la coctelería clásica que ha dado fama al Bar Inglés, a la que se incorporan twist modernos y sabores profundamente ligados al territorio. Cada cóctel refleja un relato propio: desde los Andes hasta el Amazonas, pasando por las costas y puertos que han marcado la identidad gastronómica del país.

Entre los nuevos cócteles se encuentran:

- Urpi. Una versión andina de la clásica Paloma, elaborada Aqara Sortilegio (Agave Peruano - Caraz), jarabe de Betarraga y Mr. Perkins Pink Soda. Rinde homenaje a la palabra quechua que significa “paloma”.

- Caipirinha Cuy. La tradicional caipirinha reinterpretada con Caña Alta Joven, Matacuy, Salqa y Peychaud's



Bitter. Un aperitivo de carácter dulce y cítrico que conecta Brasil y Perú en la misma copa.

- Amazonika. Un punch amazónico dulce y refrescante, preparado con Gin Amazonian, cocona, Peach Tree, shrub de frutos rojos y Ricanti Bitter Amazónico. La selva vibrando en cada sorbo.

- Santa Rosa. Un Cosmopolitan con espíritu limeño, preparado con Vodka de Cajón, cranberry, licor de fresa Fa y Peychaud's.

- Celestial. Old school con personalidad local. Lleva Gin Celestina, Vermouth Avelino, Luxardo, Fernet Branca y Orange Bitter.

- Mata Al Cuy. Una propuesta 100% botánica con Matacuy, Salqa Botanizado, Luxardo, jerez y Sittera. El equilibrio preciso de sus licores peruanos lo convierte en un aperitivo de excelencia.

- Coca Pikcha. Equilibrado y energético, inspirado en el mate de coca. Fusiona Pikcha, Arkano, limón y hierbas como coca, hierbabuena y romero.

- Café Misha. Un homenaje a los cafés de altura del Perú en un formato inspirado en el Pornstar Martini. Combina Aqara Rosa Huandoy, maracuyá, Café Zenna de Chanchamayo y Salqa Café.

## PANTALLAS QUE CRECEN, IA QUE TE ACOMPAÑA Y TECNOLOGÍA QUE SE ADAPTA: LA VISIÓN DE LENOVO EN CES 2026

En CES 2026, Lenovo™ presenta una serie de pruebas de concepto que demuestran diseños nuevos y audaces, así como un ecosistema de dispositivos habilitados para IA que aceleran la productividad, mejoran las experiencias y protegen el bienestar. Desde el nuevo ThinkPad™ Rollable XD Concept y el Lenovo Personal AI Hub Concept hasta el Lenovo AI Glasses Concept, Lenovo está imaginando soluciones informáticas personales con IA que pueden empoderar a los usuarios para hacer más, trabajar de forma más inteligente y vivir mejor.

### ThinkPad Rollable XD Concept

El ThinkPad Rollable XD Concept es la audaz reinención de Lenovo del PC portátil, extendiendo el espacio de pantalla, ampliando la experiencia del usuario y superando lo que antes se creía posible. Este concepto es uno de los primeros dispositivos plegables hacia afuera del mundo, con una pantalla orientada al exterior y una pantalla expandible orientada al usuario. Su audaz diseño permite la multitarea, la colaboración y la personalización como nunca.

Construido sobre el legado de Lenovo en diseños de PC de vanguardia, como el ThinkPad X1 Fold, el primer PC plegable del mundo, y el primero en su tipo ThinkBook™ Plus Gen 6 Rollable AI laptop, el dispositivo conceptual se transforma de un formato compacto de 13.3" a un espacio de trabajo de casi 16", apoyando la multitarea en movimiento y flujos de trabajo adaptativos. Ofrece a los usuarios más del cincuenta por ciento de espacio de pantalla adicional sin tener que llevar un portátil más grande.

## ESTUDIANTES DE LIMA PRESENTAN INICIATIVA EDUCATIVA QUE ENSEÑA A ESCOLARES A PLANIFICAR SU DINERO

Un equipo de estudiantes de la I. E. N.º 1071 “Alfonso Ugarte”, de Lima Metropolitana, obtuvo el primer lugar en el concurso Educación Financiera en tu Cole 2025, organizado por la Asociación de Bancos del Perú (ASBANC) y el Banco de Crédito del Perú (BCP), gracias al desarrollo de una iniciativa educativa que aborda el analabetismo financiero desde una metodología lúdica e innovadora.

El equipo ganador, denominado Financial Energy (Energía Financiera) y liderado por la docente Rossana Núñez Flores, presentó el proyecto CashGo: Aprendiendo a planificar a través del juego, una propuesta que combina un juego de mesa educativo con una plataforma digital interactiva para enseñar a planificar ingresos, controlar gastos y tomar decisiones financieras responsables.

El proyecto surge tras identificar que más del 46 % de los es-

tudiantes vive conflictos familiares relacionados con la falta de planificación del presupuesto, y que la mayoría no registra sus gastos ni conversa formalmente sobre dinero en casa. Frente a esta problemática, CashGo propone una experiencia de aprendizaje activa que integra retos, registros de presupuesto y contenidos interactivos, promoviendo el diálogo familiar y la adopción de hábitos financieros saludables.

“Buscamos acercar la educación financiera a los estudiantes desde edades tempranas. Cuando los jóvenes aprenden a manejar su dinero, desarrollan habilidades para tomar mejores decisiones, emprender con propósito y contribuir al bienestar de sus familias y comunidades”, expresó Ricardo Montero, gerente de Evaluación Analítica y Sostenibilidad de la Asociación de Bancos del Perú (ASBANC).

Por su parte, Andrés Flores, gerente de Educación y Salud Financiera del BCP, señaló: “Desde el BCP creemos que la inclusión financiera empieza por acercar la educación financiera a los más jóvenes. Iniciativas como este juego demuestran que cuando los estudiantes combinan creatividad con herramientas educativas modernas, pueden construir soluciones que transforman su entorno”.

Cabe recordar que el concurso Educación Financiera en tu Cole impulsa proyectos escolares orientados a resolver desafíos financieros reales en sus comunidades. En esta edición participaron instituciones educativas de Lima Metropolitana, Arequipa, Cajamarca, Cusco, Lambayeque y Amazonas, y los proyectos ganadores recibirán recursos tecnológicos para su implementación en sus centros educativos.

# DUNKIN' LANZA EN PERÚ SU COLABORACIÓN EXCLUSIVA CON HELLO KITTY AND FRIENDS

Dunkin' presenta en el mercado peruano una de sus colaboraciones más esperadas del año: Dunkin' x Hello Kitty and Friends, una colección edición limitada que une el mundo dulce de Dunkin' con el universo kawaii de Sanrio. La marca apuesta por una de las tendencias más fuertes del momento para ofrecer una experiencia única, tierna y totalmente colecciónable para sus consumidores.

La colaboración incluye tres donas exclusivas, cada una inspirada en los personajes más queridos de Sanrio: Hello Kitty, Kuromi y My Melody. Estas donas han sido diseñadas especialmente para esta campaña, con decoraciones y acabados que representan fielmente a cada personaje.

Además, Dunkin' lanza una línea de merchandising oficial de Hello Kitty and Friends, ideal para fans y coleccionistas: taza 3D inspirada en Hello Kitty, un tumbler metálico apto para bebidas frías y calientes, dos modelos de bagcharms coleccio-



nables con los personajes de Hello Kitty y My Melody. Todo el merch ha sido desarrollado bajo licencia oficial Sanrio, garantizando autenticidad y diseño premium.

Una experiencia 360° con packaging y tiendas intervenidas

Para potenciar aún más la campaña, Dunkin' presentará una caja de donas con diseño especial, protagonizada por los personajes favoritos de Hello Kitty and Friends, pensada para regalar y colecionar.

Además, la tienda Dunkin' de Av. Larco en Miraflores será intervenida con decoración temática, convirtiéndose en un punto icónico para fans, fotos y contenido kawaii durante toda la temporada.

Dunkin' presenta la campaña bajo el mensaje "Los amigos nos endulzan el día", un concepto alineado al espíritu tierno, cercano y lleno de amistad del mundo Hello Kitty and Friends. De esta manera, la marca busca conectar emocionalmente con sus consumidores y ofrecer una experiencia dulce y memorable.

## LG ELECTRONICS PRESENTA "DESIGNED FOR LG GAMING PORTAL" EL PROGRAMA DE CERTIFICACIÓN PARA CONTROLADORES

LG Electronics y Razer™, la marca global líder en estilo de vida para gamers, presentaron hoy el nuevo Razer Wolverine V3 Bluetooth® para Smart TVs LG durante CES® 2026. Este dispositivo es el primer controlador certificado dentro del recientemente lanzado programa de certificación "Designed for LG Gaming Portal" y, además, es el controlador para videojuegos más rápido del mundo.

Representando un avance significativo en el rendimiento del cloud gaming, este nuevo controlador es el primero en el mundo en adoptar Bluetooth de ultra baja latencia, controles integrados para TV y funciones de nivel profesional, ofreciendo una experiencia de juego inalámbrica fluida en televisores LG con webOS. Todo ello con una latencia ultrabaja y un control preciso, respaldado por un impresionante tiempo de respuesta inferior a 3 ms.

"Designed for LG Gaming Portal" es un programa recientemente lanzado por LG que tiene como objetivo crear una experiencia de juego óptima para los usuarios que utilizan accesorios de gaming, como controladores, mediante una mejora en la latencia, la conectividad y la interoperabilidad entre los dispositivos y la experiencia de juego dentro del LG Gaming Portal.

Los televisores LG han sido reconocidos como algunos de los mejores para gaming, siendo los modelos OLED seleccionados de 2025\* los primeros en el mundo en admitir cloud gaming en 4K a 120 Hz con HDR de alto nivel a través de GeForce Now.

"Estamos orgullosos de presentar el Wolverine V3 Bluetooth como el primer controlador certificado para LG Gaming Portal", señaló Chris Jo, director del webOS Platform Business Center de LG Media Entertainment Solution Company. "Este nuevo controlador permitirá a los gamers aprovechar una respuesta rápida y un control preciso para seguir el ritmo de la acción más intensa y convertirla en una gran victoria dentro de LG Gaming Portal".

## SAMSUNG PRESENTA GALAXY BOOK6 CON RENDIMIENTO AVANZADO Y PRODUCTIVIDAD CON TECNOLOGÍA IA

Con procesadores Intel Core Ultra Serie 3 basados en Intel 18A, batería de larga duración y un perfil ultradelgado, la serie Galaxy Book6 de Samsung eleva lo que los usuarios pueden esperar de una PC.

Samsung Electronics presentó los productos Galaxy Book6 Ultra, Galaxy Book6 Pro y Galaxy Book6 durante el CES 2026. La serie Galaxy Book más avanzada hasta el momento, estos dispositivos ofrecen un rendimiento sólido que eleva la productividad impulsada por IA a través de una ingeniería precisa en un perfil delgado perfectamente equilibrado.

Al combinar hardware de última generación con imágenes y audio envolventes en un diseño delgado y portátil, la serie Galaxy Book6 ofrece el rendimiento de PC más avanzado de Samsung hasta el momento. Equipado con procesadores Intel® Core™ Ultra Serie 3, los primeros sistemas en chips (SoC) fabricados para clientes basados en Intel 18A, Galaxy Book6 ofrece un rendimiento eficiente y de alta velocidad en CPU, GPU y NPU, permitiendo un procesamiento ultrarrápido, multitarea fluida y una IA más receptiva.

Los nuevos procesadores Intel® Core™ Ultra Serie 3, basado en Intel 18A (nodo de clase de

1,8 nanómetros), ofrecen hasta 16 nuevos núcleos de rendimiento (P-cores) y de eficiencia (E-cores), lo que permite un rendimiento de CPU más del 60 % superior al de la generación anterior de procesadores Intel®. Y con una NPU integrada que

ofrece hasta 50 TOPS, las tareas impulsadas por IA, como limpieza de imágenes, traducción instantánea y búsqueda inteligente, ocurren de forma instantánea, sin depender de la nube.

Con la última GPU para computadoras portátiles NVIDIA® GeForce RTX™ 5070/5060, Galaxy Book6 Ultra desbloquea un nuevo nivel de creatividad y experiencias de entretenimiento, gracias a la generación ultrarrápida de imágenes con IA, reproducción y edición de video superiores y un gaming profundamente inmersivo.

Para maximizar el rendimiento, el potente hardware debe estar respaldado por un sistema de refrigeración igualmente avanzado. Samsung diseñó meticulosamente una arquitectura de enfriamiento que brinda un funcionamiento eficiente y consistente, sin el inconveniente del exceso de ruido.

La cámara de vapor se incorpora por primera vez en Galaxy Book6

Pro y y se rediseña con una superficie más amplia en Galaxy Book6 Ultra, distribuyendo el calor de manera más uniforme para mantener los dispositivos frescos y garantizar su capacidad de respuesta bajo cargas de trabajo intensas.

Galaxy Book6 Ultra y Pro han aumentado el tamaño de sus aletas, unos delgados componentes metálicos unidos a la cámara de vapor que aumentan la superficie y permiten que el aire del ventilador aleje el calor. Al ampliar la superficie, el calor se transfiere y libera de manera más efectiva, mejorando la eficiencia de enfriamiento en un 35% en comparación con la generación anterior.

En Galaxy Book6 Ultra, un nuevo ventilador de salida de doble ruta y un disipador de calor absorben el calor del procesador y otros componentes internos y lo disipan, lo que evita el sobrecalentamiento y las caídas de rendimiento.

El ventilador rediseñado tiene un ángulo optimizado que libera el calor de manera rápida y eficiente, una rejilla de entrada más grande que mejora el flujo de aire al permitir expulsar más calor a través del ventilador y la tecnología patentada de Samsung de espaciado desigual de las aspas, que minimiza el ruido del ventilador.

# “NO ME DIERON NINGUNA EXPLICACIÓN DE CÓMO MURIÓ”: QUÉ SE SABE DE LOS MILITARES Y LOS CIVILES VENEZOLANOS MUERTOS DURANTE LOS ATAQUES DE EE.UU.

Autor, Juan Francisco Alonso  
Título del autor, BBC News Mundo

Cuatro días después de los ataques que Estados Unidos lanzó contra Venezuela, el país sudamericano sigue sin conocer cuántas víctimas y qué daños materiales dejó la inédita operación militar que terminó con la captura de Nicolás Maduro y de su esposa, Cilia Flores.

En las últimas horas, las autoridades castrenses han informado de que más de una veintena de soldados venezolanos fallecieron durante los bombardeos registrados en la madrugada del 3 de enero contra posiciones militares y gubernamentales en Caracas y en al menos otros tres estados.

Por su parte, la presidenta encargada, Delcy Rodríguez, decretó siete días de duelo nacional en honor “a los jóvenes mártires que dieron su vida en la defensa de nuestro país”.

“Honor y gloria a los jóvenes, mujeres y hombres que murieron, que ofrendaron su vida defendiendo a Venezuela, defendiendo al presidente Nicolás Maduro”, declaró este martes la nueva gobernante del país a la televisora pública Venezolana de Televisión (VTV) en su primer acto público tras su juramentación.

Entre tanto, organizaciones civiles elevan la cifra de uniformados fallecidos a 42, mientras que los medios locales también reportan dos civiles muertos y decenas de heridos.

## Vacaciones interrumpidas

El sargento (Aviación) Pedro Miguel González Escala, de 27 años, fue uno de los uniformados que perdieron la vida en los ataques.

El oficial, oriundo de la localidad llanera de Zaraza (Guárico), unos 333 kilómetros al sureste de Caracas, estaba adscrito al 398 Grupo Misilístico de Defensa Aérea Portátil General de División Carlos Luis Castelli, una unidad perteneciente al Comando de Defensa Aeroespacial Integral (Codai), según reportó el



diario venezolano oficialista Últimas Noticias.

El 28 de diciembre, González recibió una llamada de sus superiores que le pedían interrumpir sus vacaciones navideñas y reincorporarse a sus funciones.

“Yo lo abracé ese día y le pregunté cuándo regresaba a Zaraza. ‘Cónchale viejo, no sé cuándo vuelva’, me dijo (...) (el 2 de enero) llegó en la tarde a Caracas y llamó a su mamá”, relató Pedro Antonio González, el padre del oficial al diario.

El sargento fue enviado de inmediato al Fuerte Guacaipuro, a unos 60 kilómetros al sur de la capital venezolana, el cual también fue blanco de los bombardeos estadounidenses.

“Cuando nos enteramos de lo que estaba pasando en Caracas, comenzamos a buscar información sobre Pedro Miguel y alguien nos dijo que

había muerto un militar de apellido Escala. Comenzamos a llamarlo al celular y no respondía”, prosiguió su padre.

Horas después, la familia fue notificada del deceso y pudieron retirar el cadáver para llevárselo a su tierra natal, donde fue sepultado.

Sin embargo, los superiores de su hijo no le ofrecieron mucha información sobre lo ocurrido.

“No me dieron ninguna explicación de cómo murió”, aseguró el padre de González Escala al diario venezolano.

“Rendirse jamás”

En las últimas horas, el Ministerio de la Defensa y el Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Ceofanb) han publicado una serie de videos y fotografías de los funerales de los uniformados caídos, así como sus obituarios.

BBC Mundo revisó las publicaciones y encontró que, entre las víctimas, 21 son hombres y cinco mujeres, mientras que 19 ostentaban el rango de sargento, dos eran soldados y cinco eran alumnos de la Academia Militar. Asimismo, 24 pertenecían al ejército y dos a la Aviación Militar.

Sin embargo, las organizaciones Monitor de Víctimas y La Hora de Venezuela indican que, hasta el 6 de enero, la cifra de uniformados venezolanos muertos durante los ataques de EE.UU. ascendía a 42.

“La mayoría de los fallecidos eran unos chamos (muy jóvenes)”, aseguró a BBC Mundo el periodista venezolano Eligio Rojas, quien ha estado investigando sobre las víctimas de los ataques estadounidenses y consiguió el testimonio del padre del sargento González Escala.

El grueso de las víctimas se re-

gistró en Fuerte Tiuna, la instalación castrense más importante de la capital venezolana y donde están no solo las sedes del Ministerio de la Defensa y la Comandancia General del Ejército, sino varias unidades de tanques así como una de las residencias de Maduro y de otros altos funcionarios venezolanos.

A estos fallecidos hay que sumarles los 32 agentes cubanos que brindaban protección al gobernante venezolano y que también murieron en los ataques.

Las autoridades castrenses venezolanas han aprovechado los funerales de los soldados para exaltar su actuación.

“Ante un ataque desproporcionado en volumen de fuego, en tecnología y en precisión quirúrgica jamás se doblegaron”, afirmó el general Javier Marcano Tábata, jefe de la Casa Militar y del Regimiento de Guardia de Honor Presidencial en un video compartido por el Ceofanb en su cuenta de Instagram.

Acto seguido, el oficial puso como ejemplo el caso de la sargento Anaís Molina, miembro de la unidad encargada de la protección de Maduro y su familia.

“Ella iba a ser evacuada y dijo: ‘¡Jamás! Quiero morir como los valientes, viéndole la cara al helicóptero que quiere despedazarme’, y realizó un último disparo”, señaló Marcano en el discurso que ofreció en el sepelio, celebrado el martes.

## Sobre los civiles

Aunque han transcurrido más de 24 horas desde que el fiscal general de Venezuela, Tarek William Saab, anunció que designó tres fiscales para investigar “las decenas de bajas de inocentes civiles y militares” ocurridas el 3 de enero, hasta el momento su despacho no ha presentado ninguna información.

Los medios venezolanos, sin embargo, dan cuenta de al menos dos fallecidos hasta el momento.

La primera es una mujer de 80 años, que murió luego de que un misil impactara en el edificio donde vivía en Catia La Mar, unos 31 kilómetros al norte de Caracas, reportó el medio digital Efecto Cocuyo.

La otra víctima es otra mujer, de 45 años y de nacionalidad colombiana, que residía en el sector de El Volcán, al sureste de Caracas, el cual fue blanco de los cohetes estadounidenses, porque allí se encontraban antenas de comunicación tanto civi-

# OCHO DE CADA DIEZ UNIVERSITARIOS SUFREN PROBLEMAS VISUALES POR EL USO PROLONGADO DE PANTALLAS

La exposición prolongada a las pantallas está afectando a ocho de cada diez universitarios, quienes presentan síndrome de visión por computadora (SVC), una condición que causa lagrimo, ojo seco, visión borrosa, sensibilidad a la luz, picazón y dificultades para enfocar.

Aunque este problema impacta a distintos grupos, los universitarios son los más vulnerables a nivel mundial, con una prevalencia superior al 50 %, según un estudio de la Universidad San Ignacio de Loyola, realizado en conjunto con instituciones públicas y privadas.

El análisis también reveló, además, una mayor incidencia en mujeres, con un 71,4 %, frente al 61,8 % registrado en hombres.

A escala internacional, América Latina presenta un 66,6 % de casos, mientras que África y Asia registran tasas aún más altas, con 71,2 % y 69,9 %, respectivamente, de acuerdo con los datos reportados en diversos trabajos de investigación.

La revisión —basada en 103 estudios y 66,577 participantes— mostró también que el 73,1 % de los usuarios de lentes de contacto experimentó problemas oftalmológicos relacionados con el SVC.

Los autores señalaron que "la



presencia de un lente de contacto produce alteraciones en el lagrimal y produce molestias en zonas aledañas". Por ello, advierten que este grupo debe ser considerado de alto riesgo y recomiendan un control más riguroso de la salud visual.

Asimismo, subrayan la necesidad de implementar medidas que permitan contrarrestar esta problemática, ya que afecta de manera directa la productividad académica y laboral.

Si bien algunos estudios proponen soluciones como el uso de gafas con filtro de luz azul o suplementos nutricionales, hasta el momento no existe evidencia científica concluyente sobre su efectividad.

Por esta razón, los autores enfatizan la importancia de la prevención mediante nuevas estrategias y plantean la necesidad de ampliar la investigación en grupos específicos a fin de identificar patrones de mayor prevalencia en determinados sectores.

La investigación fue desarrollada por Vicente Benites Zapata, catedrático de la USIL, junto con Fabricio Ccami Bernal, David Soriano Moreno, Milton Romero Robles, Fernanda Barriga Chambi, Kimberly Tuco, Sharong Castro Díaz, Janeth Núñez Lupaca, Josmel Pacheco Mendoza y Tomás Gálvez Olórtegui.

## ADULTEZ MAYOR: 5 TABÚES QUE AÚN FRENAN SU BIENESTAR INTEGRAL

En el Perú, para el 2050, 1 de cada 4 personas será adulta mayor (24,1 % de la población), según el INEI. Este escenario invita a revisar cómo entendemos hoy el envejecimiento y a dejar atrás creencias que limitan la autonomía, la dignidad y la calidad de vida de las personas mayores, especialmente en un momento del año que impulsa cambios, reflexión y nuevos propósitos.

"Romper con los tabúes sobre el envejecimiento es fundamental para que las personas mayores vivan esta etapa con libertad, seguridad y bienestar. En Plenitud, buscamos acompañarlas y visibilizar sus historias, promoviendo una mirada más positiva: una etapa que puede ser activa, plena y llena de propósito", señaló Fiorella Moretti, Marketing Manager de Cuidado Personal de Kimberly-Clark Andino.

Con esta visión, Plenitud reafirma su compromiso con el cuidado, la dignidad y la inclusión de las personas mayores, y presenta cinco tabúes que aún frenan su bienestar integral y que urge dejar atrás, especialmente en un inicio de año que

invita a la reflexión, el cuidado y los nuevos comienzos:

1. "El envejecimiento implica dependencia inmediata"

Uno de los mitos más extendidos es asociar la edad con incapacidad. Sin embargo, muchas personas mayores son autónomas, activas y toman decisiones sobre su vida diaria. Envejecer no equivale a perder independencia: equivale a adaptarse, mantenerse en movimiento y reforzar habilidades que promueven una vida funcional.

2. "Las personas mayores ya no son productivas"

Cada vez más adultos mayores forman parte de la economía plateada, lideran proyectos, emprenden y participan activamente en su comunidad. La productividad no termina con la edad; se transforma. La experiencia, la madurez y la capacidad de análisis se convierten en un valor clave para la sociedad.

3. "Cuidarse deja de ser importante"

El bienestar físico, emocional y mental sigue siendo clave en esta etapa de la vida. Mantenerse activo,



alimentarse bien y dedicar tiempo al autocuidado —incluida la salud emocional— contribuye a una mayor autonomía y mejor calidad de vida. Cuidarse no es algo que llega tarde, es una manera de reafirmar la dignidad y la autoestima. Y en ese camino, contar con soluciones de cuidado personal e higiene que acompañen con comodidad y discreción, como los productos para adulto Plenitud, puede marcar una diferencia en el día a día.

4. "La vida social desaparece con los años"

La conexión social no se pierde; cambia. Cada vez más personas mayores participan en comunidades activas, clubs, espacios culturales y redes de apoyo. Mantener relaciones, compartir intereses y permanecer vinculado con otros sigue siendo determinante para un bienestar integral.

5. "La vejez es una etapa de de-

Es momento de cambiar la narrativa del deterioro por la del crecimiento. Con los años se gana perspectiva, serenidad, libertad para decidir y tiempo para dedicarse a lo que importa. Esta etapa puede ser plenamente significativa, llena de logros, aprendizajes y nuevas oportunidades.

En esa línea, Plenitud impulsa iniciativas que buscan normalizar la conversación sobre la adultez mayor y la incontinencia, además de ofrecer productos diseñados para brindar comodidad, discreción y confianza. La marca apuesta por visibilizar esta etapa desde un enfoque positivo y libre de estigmas, promoviendo que cada persona pueda vivirla con autonomía y bienestar.

"Hablar del envejecimiento es hablar también de crecimiento, de legado y de nuevas oportunidades. Nuestro compromiso está en transformar la manera en que vemos la edad: no como un límite, sino como una etapa poderosa para seguir construyendo vínculos, aprendizajes y un bienestar integral en nuestra sociedad", concluyó Moretti.

# CRITICS CHOICE AWARDS 2026: ESTALLA LA POLÉMICA POR LA ENTREGA DEL PREMIO A MEJOR PELÍCULA EXTRANJERA EN LA ALFOMBRA ROJA

La temporada de premios en Hollywood arrancó oficialmente con los Critics' Choice Movie Awards 2026, celebrados el domingo 4 de enero, y no estuvo exenta de controversias. Aunque la gala dejó varias sorpresas gratas, una decisión de desató una fuerte polémica: la forma en que se entregó el premio a Mejor Película Extranjera, uno de los reconocimientos más relevantes de la noche.

El galardón fue otorgado a *El agente secreto* (O Agente Secreto), del director brasileño Kleber Mendonça Filho. Sin embargo, a diferencia del resto de premios, este no fue anunciado durante la ceremonia principal, sino de manera improvisada en la alfombra roja, como parte de una entrevista en vivo, con el objetivo de agilizar el desarrollo del evento.

Mientras Mendonça Filho y la productora Emilie Lesclaux atendían a la prensa a su llegada a la alfombra, la presentadora Keltie Knight se les acercó con una "sorpresa especial". En cuestión de segundos, el director recibió el trofeo, visiblemente sorprendido y sin posibilidad de ofrecer un discurso o agradecer al equipo de la película, que podría convertirse en la segunda producción brasileña en ganar el Oscar, tras el triunfo de *Aún estoy aquí en 2025*.

"¿En serio?", atinó a decir el cineasta, aún incrédulo, cuando se le confirmó que *El agente secreto* había ganado el Critics Choice a Mejor Película Extranjera. El momento



duró poco más de 30 segundos y fue rápidamente replicado en redes sociales, donde numerosos usuarios cuestionaron el trato otorgado al cine en otros idiomas.

Aunque no pudo dirigirse al público en el momento en que recibió el galardón, Mendonça Filho tuvo una suerte de revancha más adelante en la ceremonia. Junto a Wagner Moura, protagonista y productor de *El agente secreto*, fue invitado a presentar el premio a Mejor Película. Allí, el director agradeció brevemente el reconocimiento y destacó la calidad del cine internacional presente en competencia.

"Hay excelentes películas internacionales aquí esta noche", señaló Mendonça Filho. "Quiero agradecer a los Critics' Choice por el premio que recibimos por *El agente secreto* y también rendir homenaje a todas las demás películas que respetamos y admiramos en esta lista. Muchas gracias", agregó.

Luego continuó: "Ahora es un honor para nosotros presentar el premio a Mejor Película". A lo que Moura sumó, con ironía y complicidad: "O como lo llamamos en Brasil, Mejor Película Extranjera", provocando risas entre los asistentes antes de anunciar que el ganador era

Una batalla tras otra.

La controversia no tardó en escalar. Además del rechazo masivo en redes sociales, el director español J. A. Bayona (*La sociedad de la nieve*) expresó su incomodidad con lo ocurrido y cuestionó el mensaje que transmite este tipo de decisiones.

En un extenso mensaje, Bayona señaló que el problema no fue la alfombra roja, sino "la idea de que el cine en otro idioma sucede fuera del auténtico centro de atención". Subrayó que celebrar la diversidad implica otorgar al cine internacional el mismo respeto, solemnidad y espacio que a las producciones en inglés, recor-

dando que el talento no entiende de fronteras ni idiomas.

"Qué incómodo ver cómo, en los Critics Choice Awards, el premio a la Mejor Película Extranjera se entrega entre flashes, ruido y la indiferencia de todo el mundo alrededor. El director, al que apenas se le concede tiempo para decir nada, ni siquiera había sido avisado", escribió en sus redes. "Quienes crecimos amando el cine sin pasaporte sabemos que el talento no entiende de fronteras ni de idiomas, pero sí de respeto. Y ese respeto empieza por cómo, dónde y desde qué lugar se reconoce el trabajo de quienes hacen películas en cualquier rincón del mundo".

Ambientada en 1977, durante la dictadura militar brasileña, *El agente secreto* sigue la historia de Marcelo (Wagner Moura), un experto en tecnología que huye a Recife con la esperanza de reencontrarse con su hijo. En medio del carnaval, su intento de empezar de nuevo se transforma en una carrera contra el tiempo, atrapado en una red de silencios, persecuciones y secretos que reflejan las heridas de un país bajo control estatal.

La película se estrenó en mayo de 2025 en el Festival de Cannes, donde Kleber Mendonça Filho y Wagner Moura fueron reconocidos con los premios a Mejor Director y Mejor Actor, respectivamente. En Perú, el filme se presentó el año pasado durante el Festival de Lima y, por el momento, no cuenta con fecha de estreno en la cartelera comercial.

## ESPOSO DE BRIGITTE BARDOT REVELA DE QUÉ MURIÓ LA ACTRIZ FRANCESA Y CÓMO FUERON SUS ÚLTIMOS MOMENTOS

Bardot fue despedida este miércoles en una ceremonia en la iglesia católica de Notre-Dame-de-l'Assomption. Posteriormente, fue enterrada en estricta privacidad en el cementerio marino de la localidad de Saint-Tropez.

La muerte de Brigitte Bardot fue confirmada el pasado 28 de diciembre, semanas después de que se informara que la actriz había sido internada tras someterse a una cirugía en medio de una "enfermedad grave".

En octubre, medios franceses ya habían reportado que su estado de salud era delicado.

La legendaria figura del cine francés falleció en paz a los 91 años en La Madrague, su residencia ubicada en Saint-Tropez, al sur de Francia. La noticia fue confirmada por la Fundación Brigitte Bardot a través de un comunicado.

"La Fundación anuncia con inmensa tristeza el fallecimiento de su Fundadora y Presidenta, la señora Brigitte Bardot, actriz y cantante de renombre mundial, quien decidió renunciar a su prestigiosa carrera para dedicar su vida y su energía al bienestar animal", indicaron.

Brigitte Bardot fue despedida este miércoles en una ceremonia privada en la iglesia católica de Notre-Dame-de-l'Assomption. Posteriormente, fue enterrada en estricta privacidad en el cementerio marino de la localidad de Saint-Tropez, en la Costa Azul francesa, frente al mar Mediterráneo, y sus restos reposan junto a sus padres y abuelos.

"Con su presencia, personalidad y aura, marcó la historia de nuestra ciudad y ayudó a dar a conocer Saint-Tropez en todo el mundo. Más



allá de la estrella, los habitantes conservarán el recuerdo de una mujer que, hace más de 50 años, en pleno apogeo internacional, eligió establecerse definitivamente en Saint-Tropez, para dedicarse a la defensa y protección de los animales", publicó en su cuenta de Facebook el centro de información turística del lugar.

Previamente se realizaron homenajes en el balneario de la Riviera Francesa donde vivió durante más de cinco décadas tras retirarse del cine.

La causa de la muerte de Brigitte Bardot fue revelada días después de su fallecimiento por su esposo, Bernard d'Ormale. En una entrevista con la revista francesa *Paris Match*, confirmó que la actriz había sido diagnosticada con cáncer meses antes de morir.

Según relató, la intérprete se sometió a dos cirugías y enfrentó fuertes dolores de espalda en sus últimos días de vida. Aun así, señaló que permaneció a su lado hasta el último momento. "Nunca me separé de ella. La cuidé, con el apoyo de enfermeras que venían discretamente todos los días", declaró.

D'Ormale también recordó los últimos instantes previos a su muerte: "Yo estaba medio dormido a su lado. Me desperté cuando la oí decir 'Pioupiou', ese pequeño apodo que usábamos en privado, y luego todo terminó".

Añadió que, tras fallecer, "una sensación de paz y tranquilidad se posó sobre su rostro. Y volvió a verse increíblemente hermosa, como en su juventud. No creerías que tenía 91 años".

# CÓMO PUEDE INFLUIR LA CAPTURA DE NICOLÁS MADURO EN LOS SIGUIENTES PASOS DE RUSIA Y CHINA

Autor, Shawn Yuan  
Título del autor,  
Unidad de China Global

Mientras Nicolás Maduro y su esposa, Cilia Flores, enfrentan cargos por narcotráfico y armas en Nueva York, los expertos se cuestionan qué consecuencias tendrá para las normas internacionales la captura del líder venezolano por parte de Estados Unidos y si podría envalentonar a otros países.

El presidente Donald Trump ha dicho que Estados Unidos "dirigirá" Venezuela hasta que se pueda garantizar una "transición segura, adecuada y juiciosa". También ha repetido que Estados Unidos debe apropiarse de Groenlandia y ha citado la Doctrina Monroe de 1823, que reafirmaba la supremacía de Estados Unidos en el hemisferio occidental.

Varios vecinos de Venezuela y sus aliados de largo plazo, Rusia y China, han condenado las acciones de Estados Unidos. En muchas capitales se extiende la preocupación por que socaven el derecho internacional y sienten un precedente. Los principales aliados europeos de Washington, como Reino Unido, Alemania o Francia, han evitado una condena frontal del ataque en Venezuela, pero han defendido la soberanía danesa sobre Groenlandia.

Así las cosas, ¿cómo ven Rusia y China la situación en Venezuela? ¿Y cómo podría influir en sus decisiones?

Qué significa la caída de Maduro para China

"Si Estados Unidos se arroga el derecho de utilizar la fuerza para invadir y capturar a líderes extranjeros a los que acusa de conducta criminal, ¿qué impide que China reclame la misma autoridad sobre Taiwán?", se preguntó el senador demócrata Mark Warner en un comunicado.

"Una vez que se cruza esta línea, las reglas que contienen el caos global comienzan a colapsar, y los régimes autoritarios serán los primeros en aprovecharlo", advirtió el senador.

Entonces, ¿tiene razón? ¿Podrían las acciones de Washington alentar a China a considerar una acción similar contra Taiwán, una isla democrática y autónoma que Pekín considera propia y que ha jurado recuperar, por la fuerza si es necesario?

No necesariamente, afirma Hoo



Tiang Boon, profesor asociado de la Universidad Tecnológica de Nanyang, con sede en Singapur. "Los chinos no establecerían deliberadamente ningún vínculo directo entre estos dos asuntos... Es muy poco probable que China actúe por el capricho de las acciones de Trump".

Otros expertos añaden que existe una diferencia clave. Para Pekín, Taiwán es una provincia y Venezuela es un Estado soberano, por lo que consideraría cualquier acción sobre Taiwán como un asunto interno.

Por ello, los analistas sugieren que invadir Taiwán no es para China una cuestión de justificación, sino de capacidad.

Los miembros del Parlamento de Taiwán también parecen creer que capturar al jefe del gobierno taiwanés no está en los planes de Pekín.

"Lo que China quiere no es destituir por la fuerza al jefe del gobierno o bombardear toda la isla de Taiwán y luego marcharse; lo que quiere es la reunificación y el gobierno por parte de Pekín", dijo Hou Han-ting, un parlamentario taiwanés, a CTi News. "Por lo tanto, puramente desde esa perspectiva, repetir lo que Estados Unidos está haciendo ahora en Venezuela simplemente no es la forma en la que Pekín visualiza recuperar Taiwán".

Sin embargo, algunos observadores señalan que el despliegue de importantes recursos navales estadounidense en el Caribe podría ser percibido en Pekín como un cambio temporal en el enfoque global de Washington, lo que podría afectar indirectamente sus tiempos de res-

puesta en otras zonas del mundo. Pero los expertos que hablaron con la BBC también han dicho que esto no inclinaría por sí solo el cálculo de Pekín sobre Taiwán: la isla todavía tiene tratados extensos con Estados Unidos y le compra grandes cantidades de armas.

En lo que China podría beneficiarse, no obstante, es a la hora de moldear la percepción global sobre el comportamiento de Estados Unidos.

Esto permite a los diplomáticos y medios chinos presentar a los Estados Unidos como una fuerza de inestabilidad cuyas intervenciones socavan las normas internacionales, mientras presentan a China como un defensor de la soberanía, a pesar de que los críticos señalan la actividad de China en áreas en disputa como el Mar de China Meridional, donde ha construido y militarizado islas artificiales, utilizando a la guardia costera y a la Armada.

En cuanto a la propia relación de China con Venezuela, esta se ha desarrollado a lo largo de más de dos décadas y se basa más en la oportunidad que en un alineamiento más profundo.

Primero bajo Hugo Chávez y luego con Nicolás Maduro, Caracas estrechó vínculos con Pekín a medida que sus relaciones con Washington se deterioraban. China se convirtió en el mayor financiador de Venezuela; los préstamos se pagaban principalmente con petróleo y, a cambio, Pekín aseguraba suministros energéticos y apoyo político.

Con el tiempo, la huella de China en Venezuela se volvió un símbo-

lo de su mayor implicación en toda América Latina, donde busca mercados, recursos naturales y respaldo diplomático presentándose a sí misma como un socio respetuoso de la soberanía y la no injerencia.

Sin embargo, la expansión de China en América Latina enfrenta obstáculos crecientes: Panamá se retiró recientemente del proyecto insignia de infraestructura de China, la Iniciativa de la Franja y la Ruta, y un candidato respaldado por Trump, Nasry Asfura, ganó las recientes elecciones en Honduras, amenazando con restablecer vínculos diplomáticos con Taiwán después de que el país cambiara sus lazos de Taipéi a Pekín en 2023.

Por otra parte, algunos analistas han señalado que no se puede pasar por alto el revés que, al menos a priori, representa para China la captura de Maduro.

El presidente venezolano había resistido hasta ahora la presión de Estados Unidos para que dejara el poder y su caída puede hacer a muchos cuestionarse de qué sirve realmente el apoyo de Pekín, que envió un diplomático a Caracas a reunirse con Maduro pocos días antes de que este fuera capturado por militares estadounidenses.

Qué significa la captura de Maduro para Rusia

Además de cuestionar cómo podría interpretar la situación China, el senador estadounidense Mark Warner también preguntó si las acciones de Estados Unidos podrían aumentar el apetito de Moscú por perseguir sus propios objetivos estratégicos mediante medios militares en lugar de diplomáticos: "¿Qué impide que Vladimir Putin alegue una justificación similar para secuestrar al presidente de Ucrania?", afirmó.

La respuesta de Rusia a la operación estadounidense en Venezuela ha sido, hasta ahora, moderada en medio de las largas vacaciones de Año Nuevo; aunque los diplomáticos rusos han condenado a Estados Unidos y han exigido la liberación del presidente Maduro, Vladimir Putin aún no ha hecho comentarios públicos.

Aun así, no cabe duda de que el Kremlin sigue de cerca los acontecimientos.

La situación deja a Putin en una posición difícil. Es posible que utilice la operación de EE.UU. en Venezuela

la para justificar su propia invasión de Ucrania: Ha acusado repetidamente a Occidente de tener un doble rasero, citando, por ejemplo, la guerra en Irak y el bombardeo de la OTAN en Yugoslavia.

Putin ha desconfiado de Estados Unidos durante mucho tiempo y ha criticado reiteradamente a Washington por interferir en los asuntos de otros países, describiendo esta estrategia como uno de los factores que socavaron las relaciones entre Rusia y Occidente. Es probable que la captura de Maduro en su propio dormitorio refuerce los temores del Kremlin respecto a los esfuerzos de cambio de régimen liderados por Estados Unidos.

Sin embargo, la retórica agresiva estadounidense sobre el derecho al liderazgo en "su propio hemisferio" sintoniza con la propia visión del mundo del Kremlin, que sostiene que Rusia tiene derecho a promover agresivamente sus intereses a lo largo de sus fronteras.

El Kremlin imaginó una vez una victoria rápida en Ucrania, pero a casi cuatro años de su invasión a gran escala, sus tropas siguen estancadas en el este de Ucrania, un marcado contraste con la rapidez de la operación de Trump en Venezuela.

Durante el último año, Putin ha esperado inclinar a Washington a favor de Moscú y debilitar el apoyo internacional a Kyiv. Esto ha ido acompañado de un notable cambio de tono: los funcionarios rusos, encabezados por Putin, han evitado generalmente las críticas directas al presidente Trump.

Y en un momento crítico de las negociaciones sobre la paz en Ucrania, es poco probable que Moscú quiera complicar aún más las relaciones con Estados Unidos.

En lo que respecta a su relación con Venezuela, Rusia se ha convertido en uno de los aliados clave del país, con vínculos de larga data que abarcan la cooperación energética, proyectos petroleros y suministros de armas.

Entre 2005 y 2017, Moscú vendió a Caracas armas por un valor superior a los US\$11.000 millones, incluidos aviones Su-30 y sistemas de defensa aérea S-300, además de realizar ejercicios militares conjuntos.

El secretario de Defensa de EE.UU., Pete Hegseth, se burló el lunes de la utilidad de esos equipos. "Parece que esas defensas aéreas rusas no funcionaron tan bien, ¿verdad?".

Dado 2006, Moscú también

# WILLIAMS RIVEROS Y MATÍAS DI BENEDETTO NO APROBARON EL EXAMEN DE NACIONALIZACIÓN PERUANA

Para la planificación de Universitario de Deportes en la conformación de su plantilla de la temporada 2026, son esenciales Williams Riveros y Matías Di Benedetto. Ambos renovaron sus contratos y están en los planes del comando técnico, pero existe el tema de las plazas de extranjeros que ocupan.

Ya con tres años en el país tras haber llegado a la 'U' los dos zagueros para la campaña del 2023, comenzaron sus trámites de nacionalización. El pasado 31 de diciembre, con el plantel de vacaciones, los jugadores viajaron al Perú para rendir el examen correspondiente.

La intención en Universitario es que Williams Riveros y Matías Di Benedetto sean inscritos antes del inicio de la Liga1 2026 -o lo más pronto posible- para que no ocupen cupos de extranjero, no obstante, RPP pudo conocer que los defensores no aprobaron el examen.

¿Cuál es el plan de Universitario?

Aunque los jugadores no superaron el examen correspondiente al proceso de nacionalización, es importante señalar que toda persona tiene el derecho a rendir hasta tres pruebas.

Así, el paraguayo y el argentino, que ya trabajan junto al plantel de la 'U' en la pretemporada que se realiza en las instalaciones de Campo Mar, rendirán por segunda vez el examen. La fecha para la nueva prueba es el viernes 30 de enero.

Si Williams Riveros y Matías Di



Benedetto consiguen aprobar el examen en el segundo intento, en Universitario calculan que entre el 15 y 20 de febrero los futbolistas podrían obtener sus nacionalizaciones, aunque es importante precisar que no existe un plazo fijo para ello.

El escenario que aparece para la 'U' respecto a sus zagueros es que no podría contar con ellos para el comienzo de la Liga1 Te Apuesto, programada para el 30 de enero.

¿Universitario pierde dos plazas de extranjeros?

La postura en Universitario es aguardar a que Riveros y Di Benedetto aprueben el segundo examen. Una vez concretado esto, ya podrían ser inscritos como jugadores peruanos y liberarían dos plazas de extranjeros.

En el plantel de la 'U' están actualmente Caín Fara (Argentina), José Carabalí (Ecuador), Héctor Fértoli (Argentina) y Sekou Gassama (Senegal). Si no libera las plazas de los zagueros del tricampeonato, ya no podría realizar más fichajes, dado que el límite es seis futbolistas foráneos.

Vale apuntar que, en la última asamblea de clubes, se acordó por mayoría elevar a 7 los jugadores extranjeros en cancha en simultáneo en un mismo partido. Esta medida que modifica el Reglamento de la Liga1 2026 necesita aún ser aprobada por la Federación Peruana de Fútbol, que el jueves 8 sostendrá una reunión de directorio para tocar el tema.

## BARCELONA GOLEÓ AL ATHLETIC CLUB Y CLASIFICÓ A LA FINAL DE LA SUPERCOPA DE ESPAÑA

FC Barcelona logró una contundente victoria sobre el Athletic Club, venciendo 5-0 en la semifinal de la Supercopa de España disputada en Arabia Saudí. Con este resultado, el equipo de Hansi Flick defenderá su título el domingo contra el ganador del duelo entre Real Madrid y Atlético de Madrid.

El vigente campeón español dominó desde el inicio a un rival que continúa teniendo dificultades esta temporada, mostrando una superioridad ofensiva que quedó reflejada en el marcador.

Sin su joven prodigo Lamine Yamal, quien ingresó al minuto 72 para descansar al inicio, el Barcelona tardó quince minutos en asentarse en el partido. La primera oportunidad llegó alrededor del minuto 21 en una

combinación de Pedri, Ferrán Torres y Fermín López, cuyo disparo fue detenido por el portero Unai Simón.

Exhibición ofensiva y "manita" histórica.

Ferrán Torres abrió el marcador tras un error defensivo de Fermín López en el área (minuto 22, 1-0), dando inicio a una ofensiva imparable del Barça. En menos de diez minutos, los catalanes marcaron tres goles más: una volea de Fermín López (minuto 31, 2-0), un tanto del joven sueco Roony Bardghji tras un fallo con la mano de Simón (minuto 34, 3-0), y un disparo solitario de Raphinha que selló el 4-0 (minuto 38).

Antes del descanso, Joan García, portero del Barcelona, desvió un cabezazo de Dani Vivian que pudo ha-

ber significado el quinto gol, mientras que Oihan Sancet del Athletic estrelló un balón en el poste (minuto 43), impidiendo que los vascos recortaran distancias.

Tras el inicio del segundo tiempo, Raphinha anotó nuevamente tras un centro que el lateral Adama Boiro intentó despejar (minuto 52), completando la humillante "manita" y asegurando el pase del Barcelona a la final.

Con la clasificación asegurada, el Barcelona buscará su decimosexto título de la Supercopa de España, enfrentando el domingo a Real Madrid o Atlético de Madrid. Los catalanes llegan al encuentro con confianza y demostrando un poder ofensivo que amenaza con aplastar nuevamente a cualquier rival.

## UNIVERSITARIO: ESTOS SON LOS PARTIDOS AMISTOSOS QUE JUGARÁN LOS CREMAS EN ENERO

Universitario de Deportes inició de gran manera sus trabajos de pretemporada en Campo Mar U, donde el equipo crema, bajo la dirección del técnico Javier Rabanal, se alista para afrontar sus primeros partidos amistosos con Sport Boys, FBC Melgar y Universidad de Chile.

Desde el último lunes, el vigente campeón nacional trabaja de manera intensa en su sede de playa. Durante los primeros días se dividió en dos partes: la primera con los exámenes médicos y luego con los trabajos en campo, con balón.

Durante toda la semana y lo que dure la parte de la exigencia física, el plantel principal realizará sus prácticas en Lurín, donde quedará listo para la Noche Crema 2026 y el inicio del torneo local.

El equipo que dirige el entrenador español, Javier Rabanal, en el primer mes del presente año tiene programado realizar tres encuentros amistoso.

El sábado 17 de enero, a las 10:30 horas, el conjunto merengue enfrentará a Sport Boys en Campo Mar U. Tres días más, el martes 20, a las 10:30 horas, jugará ante el FBC Melgar en el Estadio Monumental de Ate.

Luego de afrontar estos dos cotejos, Universitario de Deportes quedará listo para su Noche Crema, en el que enfrentará a la Universidad Chile, el sábado 24 de enero, en el Monumental.

Días atrás, la U informó que suscribió un acuerdo con TV Perú para que se convierta en la señal oficial encargada de la transmisión de la Noche Crema 2026, uno de los eventos más representativos de la institución.

# BOCA JUNIORS HIZO OFICIAL LA SALIDA DE LUIS ADVÍNCULA Y LE AGRADECE APORTE EN TÍTULOS

- El 'Depredador' expresó su alegría por el fichaje del 'Rayo' en la escuadra íntima para esta temporada.
- Prensa argentina e hinchas del Boca Juniors se despiden del peruano

El Club Boca Juniors de Argentina anunció de manera oficial la salida de Luis Advíncula, a quien le agradeció su aporte en los cuatro años y medio que jugó allí y le deseó suerte en su nueva etapa, que será como jugador de Alianza Lima.

La institución xeneize utilizó sus redes sociales para confirmar la desvinculación del lateral derecho peruano de 35 años, quien está a un paso de convertirse en futbolista de Alianza Lima.

"El jugador Luis Advíncula se desvinculó de la institución. En sus 4 años y medio en el club ganó la Copa Argentina 2021, Copa de la Liga 2022, Liga Profesional 2022 y la Supercopa Argentina 2023", escribió el Boca en cuenta oficial X.

Finalmente, su mensaje cierra de la siguiente manera: "¡Te agradecemos y te deseamos muchos éxitos en esta nueva etapa, Luis!".

Con este anuncio, se espera que en las próximas horas Alianza Lima haga oficial el fichaje de Advíncula, quien regresó al Perú para continuar su carrera deportiva.

El futbolista nacional, de 35 años, pidió a los directivos boquenses permitirle rescindir el contrato vigente, que culminaba a finales del 2026, para volver a jugar en el país.

Según las informaciones, el contrato que firmará Luis Advíncula con los blanquiazules será hasta finales del 2027.

Como se sabe, Sporting Cristal descartó la posibilidad de repatriar a uno de sus exjugadores representativos por el alto costo que demandaba su fichaje.

Alianza Lima se prepara para un 2026 lleno de retos y expectativas, y una de las noticias que ha sacudido al fútbol peruano es la incorporación de Luis Advíncula, tras su desvinculación de Boca Juniors. El lateral de 35 años se sumaría a un plantel que ya apunta a la fase previa de la Copa Libertadores y al título nacional.

El futbolista, popularmente conocido como 'Rayo', confirmó en una reciente entrevista con El Canal de Boca que logró cerrar su vínculo con el club argentino, agradeciendo a la dirigencia por facilitar su regreso al fútbol peruano.

"Es complicado irte de un club así, pero nada, así es la vida. Estoy

agradecido. Estoy pasando un momento familiar medio complicado y la verdad que ellos se han portado bien conmigo", manifestó visiblemente emotivo.

Agregó: "Ellos accedieron a mi pedido de que tenía que volver a mi país, así que, como te digo, no me alcanzará la vida para agradecer lo que han hecho por mí".

El plantel blanquiazul llegó este miércoles a Montevideo, Uruguay, donde disputará la Serie de Río de la Plata, torneo de preparación previo al inicio de la Liga 1 y la Copa Libertadores. Allí, Franco Navarro, gerente deportivo del club, se pronunció sobre la llegada de Advíncula:

"¿Quién no quisiera tener a un jugador como Luis? Ha mantenido una regularidad impresionante, es un jugador que vendría fantástico a Alianza en todo sentido. Esperemos que se puedan dar todas las partes para que Luis pueda llegar a Alianza", refirió a José Varela.

Por su parte, el histórico delantero Paolo Guerrero, interceptado por varios hinchas uruguayos en el aeropuerto, mostró su sorprendente entusiasmo ante la posible incorporación de Advíncula: "Todo el grupo va a estar feliz".

Pedro Aquino admitió que Luis Advíncula encajaría y que tendrá todo el apoyo del equipo para que adapte de manera rápida.

"Es un buen amigo mío y encajaría bien en el plantel. Hablo siempre con él y nos tocará recordar viejos tiempos cuando jugábamos juntos. Somos varios en el plantel y todos estamos aptos para poder apoyarlo", puntualizó la Roca.

El lateral derecho derecho agradeció al club xeneize por haber aceptado su pedido de regresar al país.

Luis Advíncula confirmó su salida de Boca Juniors para volver a jugar en el fútbol peruano, por lo que agradeció al club xeneize el haber aceptado su pedido de regresar al país y darle luz vez para rescindir el contrato.

En una entrevista a El Canal de Boca, Advíncula admitió que ha logrado desvincularse de Boca Juniors para poder jugar en el fútbol peruano.

También confesó que, en la actualidad, atraviesa por un momento



familiar complicado y es por ello que agradeció a los dirigentes del Boca por haberle dado las facilidades.

"Es complicado irte de un club así, pero nada, así es la vida. Estoy agradecido. Estoy pasando un momento familiar medio complicado y la verdad que ellos se han portado bien conmigo", indicó en un primer momento.

Agregó: "Ellos accedieron a mi pedido de que tenía que volver a mi país, así que, como te digo, no me alcanzará la vida para agradecer lo que han hecho por mí", remarcó el lateral de 35 años.

Con esta declaraciones quedó confirmado que Luis Advíncula firmará en las próximas con Alianza Lima para las próximas dos temporadas.

Como se sabe, Advíncula jugó los últimos cuatro años en el Boca Juniors de Argentina, club con el que mantenía contrato hasta finales del 2026.

Con el club azul y oro logró 4 títulos, jugó 169 partidos, anotó 6 goles

y fue subcampeón de la Copa Libertadores.

El Rayo vuelve al Perú luego de 12 años, ya que la última vez que jugó en el campeonato nacional de fútbol en el fue cuando regresó en el 2013 al Sporting Cristal tras ser cedido a préstamo. A mediados del 2014, se enroló a las filas del Vitória Setúbal de Portugal.

La llegada de Luis Advíncula a Alianza Lima ha generado un impacto en Argentina, donde medios especializados de ese país e hinchas publicaron este miércoles mensajes de despedida para el Rayo, quien se desvinculó del Boca Juniors, club en el que jugó las últimas cuatro temporadas convirtiéndose en figura clave.

Diferentes medios del país del tango abordaron la noticia de la salida de Advíncula, quien decidió dejar al Boca para seguir su carrera en el equipo victoriano.

Olé, uno de los medios deportivos referentes publicó: "Fin de un ciclo: Advíncula se va del Boca". En su tex-

to señala que luego de cuatro años y medio vistiendo la camiseta azul y oro, el peruano de 35 años acordó la rescisión de su contrato para continuar su carrera en su país".

También describen todo lo que ha logrado el lateral de la selección peruana con la escuadra xeneize como son: 4 títulos, jugó 169 partidos, anotó 6 goles y fue subcampeón de la Copa Libertadores.

Asimismo, la página "planeta Boca Juniors" escribió el siguiente mensaje: "Luis Advíncula jamás olvidará aquella noche vs. Colo Colo en La Bombonera. Jugó, realmente, con el corazón".

Por su parte, el programa Sport Center de la cadena ESPN confirmó de que el Rayo no continuará en Boca. "Atención: informó @Emilia-Raddi que Luis Advíncula no sigue en Boca. El jugador peruano llegó a un acuerdo para arreglar la rescisión de su contrato y va a continuar su carrera en su país natal"

**PELIGRA EL CUPO DE EXTRANJEROS EN LA “U”,  
WILLIAMS RIVEROS Y MATÍAS DI BENEDETTO. NO  
APROBARON EL TEMA DE NACIONALIZACIÓN PERUANA**



Director: JIMMY TORRES C. www.delpais.com.pe LIMA-PERU  
**DELPAÍS**  
EL DIARIO DE LAS GRANDES MAYORÍAS

# **DESAPROBADOS**

**Jugadores cremas pasarán un segundo  
examen el 30 de enero y se está a la  
espera del resultado para ser inscritos**